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Beatriz Gómory Correa toma de compromiso 
del Consejo Directivo 2023-2024 de Coparmex 
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VOLUNTAD POLÍTICA
Marcelo Ebrard presente en reunión de la

Asociación de Ciudades Capitales de México
que preside, Renán Barrera Concha
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EDITORIAL 

El juicio de Genaro García Luna, 
secretario de Seguridad Pública 
durante el sexenio de Felipe Calderón, 

está por llegar a su fin. Los miembros 
del jurado comenzaron a deliberar esta 
semana sobre si el exfuncionario mexicano 
es culpable o no de haber traficado cocaína 
a Estados Unidos y de estar coludido con 
el crimen organizado. Sin duda, este juicio 
es de gran interés para nuestro país pues 
se ha mencionado nombres de personajes 
de gran relevancia para la vida política 
mexicana, como el del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Este jueves 16 de febrero, las 12 personas 
que conforman el jurado del juicio de 
Genaro García Luna empezaron a revisar 
nuevamente toda la información y 
evidencias que se han vertido durante 
el proceso. Esto para decidir si declaran 
al exfuncionario mexicano culpable 
o inocente de haber participado en el 
tráfico de cocaína a Estados Unidos y 
tener vínculos con el grupos de crimen 
organizado como el Cártel de Sinaloa o el 
Beltrán Leyva. 

La fiscalía estadounidense, encargada 
de acusar a García Luna, presentó a 26 
testigos que con sus testimonios buscaron 
probar la relación del exsecretario y 
el crimen organizado. Por su parte, la 
defensa del exsecretario de Seguridad 
Pública buscó desacreditar estos 
testimonios argumentando que la gran 
mayoría de los testigos eran criminales 
confesos en busca de algún acuerdo con 

las autoridades norteamericanas por lo 
que sus dichos no eran fiables.

Este juicio ha despertado interés en 
Estados Unidos y México pues se han 
hecho declaraciones las cuales vinculan 
al gobierno mexicano y a personajes 
de nuestra vida política con el crimen 
organizado. 

Unos de los personajes de mayor 
relevancia en ser mencionado fue el 
presidente López Obrador, sobre quien se 
dijo que uno de sus funcionarios cuando 
era jefe de Gobierno capitalino recibió 7 
millones de dólares. 

Esto salió a discusión luego de que el 
abogado de García Luna le preguntara a 
Jesús Reynaldo Zambada, hermano del 
líder del Cártel de Sinaloa, si era cierto 
que en 2013 declaró ante autoridades 
de Estados Unidos haber dado dinero a 
un funcionario de López Obrador para la 
campaña del entonces jefe de Gobierno. 
Zambada respondió que sí hizo el soborno 
y que también le habían dicho que era para 
una campaña, pero que no sabía para cuál 
era.

El mandatario mexicano no tomó bien que 
se mencionara su nombre en el juicio y 
se lanzó en contra del abogado de García 
Luna desde su tribuna en la “Mañanera”. 
Lo llamó mentiroso y dijo que estaba 
analizando la posibilidad de iniciar en 
Estados Unidos un juicio en su contra por 
daño moral. 

Salió el tiro por la culata
 en el caso García Luna 

LA REVISTA PENINSULAR
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Según explicó López Obrador, estos señalamientos van más allá de su persona 
pues se atenta en contra del Presidente de México, por lo que era necesario 
defender su honestidad. 

Debemos estar al tanto del desenlace de este juicio pues tiene el potencial 
de exponer una actuación criminal por parte del Estado Mexicano durante 
el sexenio de Felipe Calderón; los resultados que tenga este proceso judicial 
tienen el potencial de generar un episodio históricamente bochornoso en la 
historia de nuestro país. 

Asimismo, no debemos pasar por alto los señalamientos en contra de López 
Obrador y su amenaza de tomar acciones legales por cuanto tienen el potencial 
de desencadenar un litigio que puede sacar a la luz interés antes revelaciones 
sobre el presidente. 

Por el juicio de García Luna, vienen días muy interesantes que seguramente te 
darán un fuerte impacto en la vida política de México.
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Más de 36 minutos dedicó 
el gober Vila para ensalzar 
y hasta presumir la gran 

cantidad de cosas que se supone se 
están haciendo bajo su  conducción 
y mando, además de presumir su 
“buena relación” con el presidente. 

¿Estoy haciendo algo mal? —se 
cuestionó a sí mismo el mandatario 
estatal durante la toma de 
compromiso de la reelecta presidenta 
de Coparmex, Beatriz Gómory Correa 
al recordar supuestos reclamos que 
le hacen por su marcado y evidente 
acercamiento con Amlo.

Por momentos los empresarios 
invitados se veían asombrados 
las caras y asentían con la mirada, 
escuchando lo que parecía más bien 
otro informe de gobierno con regaño 
incluido… para el sector privado. 

—Necesitamos cerrar filas, vienen 
tiempos difíciles —les dijo el señor 
Vila a unos preocupados empresarios 
que no cabían en su asombro al 
enterarse que ese señor con el que se 
lleva muy bien, no invertirá un peso 
en el proyecto del astillero italiano 
que, según los cuentos anteriores 
que se redactaban en los boletines 
oficiales, ya estaba “casi listo”.

Por momentos se vio al público 
mascullar y cuchichear cuando 
el señor Vila hablaba linduras de 
López Obrador y lo llenaba de 
agradecimientos para justificar el 
porqué de su estrecha relación con 
el mandatario, al grado de que buena 
parte de sus propios electores o 
sea los que lo llevaron al poder, se 
preguntan qué tanto compromiso 
tiene con éste si por el contrario los 
principales líos y conflictos políticos 
que hay en el estado son empujados 
por el partido que el tabasqueño creó.
 
Por ejemplo el parque Tho, donde sin 
ningún rubor ni pena alguna, varios 
morenistas han asomado la cara, 
los pies, las manos y la cartera para 
boicotearlo sembrando mentiras y 
falsedades contra la obra. 

¿Será acaso que esos líos contra el 
Ayuntamiento son tolerados por ese 
dúo de gobernantes que tan bien se 
llevan?  O… por ejemplo en Chichén… 
donde sin duda alguna están detrás 
de los enfrentamientos de los 
locatarios y ejidatarios nativos de la 
zona y de grupos de agitadores.

Especial  / La Revista 
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Por cierto parece que la mayor noticia 
la dio el gobernador en el evento de 
Coparmex al asegurar que con el tren 
maya aquí en Yucatán “no hubo daño 
ambiental” es decir, aquello de que la 
riel le pasaría encima a un pedazo de 
la reserva Cuxtal, pues a lo mejor ya no 
ocurrió… a juzgar por lo que aseguró el 
mandatario estatal. Falta confirmarlo con 
la gente del Ayuntamiento. 

“Ya será decisión de ustedes elegir por 
quién votar” —finalizó el señor Vila su 
larga perorata en una frase que sonó más 
a justificación que a otra cosa. 

Doña Cecilia Patrón aceptó reunirse con 
un grupo de afamados priistas… o sea 
de mucha fama, y son los mismos que 
también están coqueteando con otros 
aspirantes. Está a todo dar ser priista, 
porque según vean que va el viento se irán 
con uno o con la otra… serán la bisagra 
pues. Para algo que sirvan. 

Ya que estamos en Carnaval con tantos 
disfrazados, don Renán Barrera se 
sumergirá esta semana en un nuevo baño 
de pueblo pero en las instalaciones de 
la feria de Xmatkuil que tanto le cuesta 
mantenerlas al Ayuntamiento a cambio de 
que se las otorgue el gobierno del Estado. 
Las fiestas en honor a Momo de este año 
serán las primeras después de dos años 
de pandemia, y se espera registren feroz 
competencia de Progreso, Kanasín, Baca y 
otros municipios, que se animaron a tirar 
su presupuesto para competir con Mérida 
y armar una pachanga en grande para 
ganar adeptos. Pan y circo. 

Muchas felicidades a Movimiento 
Ciudadano por tener a Samuel García de 
gobernador allá en Nuevo León porque 
con su actuación consiguen en automático 
depurar de sus filas a los mexicanos 
estúpidos que no son ricos ni fifis de 
la gente pensante, también millonaria. 
Enhorabuena.
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-Después de un mes de audiencias, está por llegar a su fin el juicio en contra 
de Genaro García Luna, exsecretario de Seguridad Pública de Felipe Calderón, 
pues el jurado ya se encuentra deliberando sobre si lo declararán culpable o 
inocente. -compartió el político para iniciar la plática de esta semana en el 
Balmoral- Como seguro ya saben, el exfuncionario mexicano es acusado por 
el gobierno de Estados Unidos, en un juzgado de Nueva York, por los delitos de 
delincuencia organizada, tráfico de drogas e incurrir en declaraciones falsas 
durante trámites migratorios. Si es declarado culpable, García Luna podría 
pasar el resto de su vida tras las rejas.

Juicio de Genaro García Luna
Por Baltasar Barbolla

GENARO GARCÍA LUNA, 
EXSECRETARIO DE 
SEGURIDAD PÚBLICA.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Según entiendo, Genaro García Luna 
afronta 5 cargos. 1 es por pertenecer 
a una empresa criminal, 3 por tráfico 
de cocaína y 1 más por declaraciones 
falsas ya que, al solicitar su carta de 
naturalización en Estados Unidos, negó 
haber cometido delitos anteriormente. 
Si es declarado culpable del primer 
cargo, podría enfrentar una pena de 
entre 20 años y cadena perpetua, 
mientras que los siguientes 3 cargos 
conllevarían penas de entre 10 años 
y cadena perpetua, cada uno. Por su 
parte, el cargo correspondiente a las 
declaraciones falsas contempla una 
pena máxima de 5 años de prisión. 
-explicó la empresaria

-Por fin conoceremos el desenlace de 
este juicio que fue pospuesto en varias 
ocasiones y que es de gran importancia 
para la vida pública de nuestro país 
debido a que tiene el potencial de sacar a 
la luz un esquema de cooperación entre 
cárteles de droga y el gobierno mexicano. 
-opinó el editorialista- Recordemos 
que García Luna fue arrestado por el 
gobierno estadounidense en diciembre 
del 2019 por presuntamente estar 
coludido con el Cártel de Sinaloa, pero 

su juicio no comenzó sino hasta el 17 de 
enero de este año.

-Entiendo que el juicio se aplazó 
porque los fiscales de Estados Unidos 
solicitaron varias mociones con el fin de 
tener más tiempo para recabar pruebas. 
Sin embargo, parece que no lograron 
conseguirlas ya que no presentaron 
grabaciones ni pruebas de dinero 
escondido, únicamente el testimonio 
de 26 testigos los cuales dijeron ver, 
o escuchar, que García Luna cometió 
los delitos que se le imputan. -dijo el 
escritor

-De hecho, la defensa de Genaro García 
Luna señaló en más de una ocasión que 
el Departamento de Justicia de Estados 
Unidos no cumplió lo que prometieron en 
cuánto a las pruebas que presentarían 
y que eso demostraba que no tenían 
evidencias en contra de su cliente, 
sólo el dicho de criminales confesos, 
asesinos y torturadores los cuales 
buscan reducir sus sentencias y obtener 
residencias estadounidenses para ellos 
y sus familiares; por esto, su palabra no 
era fiable. -comentó la abogada

EL PRESIDENTE AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR ACUSA 
–SIN PRUEBAS- A 
GARCÍA LUNA.
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CONTACTO

-En efecto, amiga abogada. -asintió la periodista 
y continuó- Ahora bien, en sus intervenciones, el 
Departamento de Justicia de Estados Unidos afirmó que 
estos testimonios eran la evidencia que necesitaban para 
declarar culpable a García Luna. Señalaron que si bien es 
cierto que los testigos son criminales en su mayoría, se 
trata de gente que estuvo adentro de la delincuencia y 
por lo tanto saben que, sin cooperación del gobierno, no 
habrían podido traficar drogas ni cometer crímenes.

-¿Los fiscales de Estados Unidos dijeron algo sobre el 
presunto dinero escondido de García Luna? -preguntó uno 
de los presentes

-Si. -contestó la periodista- Comentaron que, debido a que 
Genaro García Luna se formó como espía cuando estuvo en 
el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (CISEN) le 
era muy fácil esconder dinero y por eso no se podía ver su 
riqueza. En lo personal, me parece una respuesta pobre si 
se considera que quien investigó al respecto fue nada más 
y nada menos que el gobierno de Estados Unidos.

-Cuándo habló sobre que su nombre fue mencionado en 
el juicio, el presidente López Obrador afirmó que el dinero 
de García Luna se encontraba en Florida, Estados Unidos, 
pero tampoco dio pruebas al respecto, sólo fueron sus 
palabras. -añadió el analista

-Tomando en consideración los testimonios de los testigos, 
así como los argumentos que los fiscales estadounidenses 

y la defensa de García Luna vertieron 
durante el juicio, las 7 mujeres y 5 
hombres que forman parte del jurado 
deberán analizar si el exsecretario 
de Seguridad Pública mexicano es 
culpable o no; se necesita el voto 
unánime de los 12 miembros del 
jurado para declarar su culpabilidad 
o inocencia. Antes de iniciar su 
deliberación, el juez encargado del 
juicio les explicó a detalle cómo 
procesar la información que se había 
dado a conocer en las audiencias y les 
pidió que no se apresuraran en dar su 
veredicto.

-A pesar de esto que menciona Baltasar, es probable 
que sí tengamos el veredicto del jurado en las próximas 
horas. De acuerdo a lo que compartió el juez a medios 
de comunicación, los miembros del jurado comenzaron 
su deliberación el jueves y decidieron retomarla al día 
siguiente, el viernes, pues no querían regresar el martes 
21 de febrero puesto que el lunes 20 (de febrero) es un día 
feriado en Estados Unidos. -hizo saber el político

-El Día de los Presidentes, ¿no es así? -volvió a preguntar 
uno de los presentes

-En efecto. -retomó el político- Por este motivo, se piensa 
que el viernes podremos saber si Genaro García Luna es 
declarado culpable o inocente.
  
-No cabe duda de que se trata de un juicio muy importante 
para los mexicanos pues, de dictarse sentencia en contra de 
Genaro García Luna, la administración de Felipe Calderón 
tendrá una mancha indeleble en nuestra historia. Muchos, 
yo incluido, ya consideramos que el sexenio de Calderón 
ha sido de los más nefastos para México por la “guerra 
contra el narcotráfico” pues esta trajo consigo una severa 
descomposición en el país. Si García Luna es declarado 
culpable, habrá antecedentes jurídicos y objetivos para 
afirmar que esta “guerra contra el narcotráfico” no fue 
un error del gobierno, sino una estrategia para apoyar a 
grupos delictivos específicos. -concluyó el escritor.

EL EX PRESIDENTE 
FELIPE CALDERÓN Y 
GENARO GARCÍA LUNA.
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OPINIÓN

En días pasados muchos 
adversarios del presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

manifestaron su indignación por 
el hecho de que éste le otorgara 
la Condecoración de la Orden 
Mexicana del Águila Azteca a 
Miguel Díaz-Canel, el dictador en 
turno de Cuba.

Las expresiones que leí y escuché 
de los antilopezobradoristas 
francamente fueron ridículas. 
Algunos opinaron que era un 
indicio más de que AMLO pretende 
imponerle al país un sistema 
político, económico y social 
similar al que desde 1959 impuso 
en Cuba el tirano Fidel Castro. 
Otros expresaron que el hecho 
no le agradaría nada al gobierno 
estadounidense y que tanto el 
presidente Joe Biden como los 
legisladores democráticos y 
republicanos verían la manera de 
castigar a Andrés Manuel.

Las reacciones demostraron la 
ignorancia que muchos tienen 
sobre lo que es la condecoración.
De acuerdo con la Ley de Premios, 
Estímulos y Recompensas Civiles, la Condecoración de la 
Orden Mexicana del Águila Azteca “es la distinción que 
se otorga a extranjeros, con el objeto de reconocer los 
servicios prominentes prestados a la Nación Mexicana 
o a la humanidad, y para corresponder a las distinciones 
de que sean objeto los servidores públicos mexicanos 
(…) se otorgará, principalmente, durante las visitas de 
Estado u oficiales que se programen entre los países 
de la comunidad internacional, cuando se acuerden 
intercambios de condecoraciones entre los jefes de 
Estado, jefes de Gobierno o Primeros Ministros”.

De acuerdo con la misma ley, se otorgará en diversos 
grados, dependiendo de la jerarquía del galardonado: 
collar, banda en categoría especial, banda placa, venera 
e insignia. El grado de collar se entrega exclusivamente a 
jefes de estado.

La verdad es que la condecoración no pasa de 
ser una muestra de afecto, agradecimiento o 
reciprocidad de un presidente de México en turno 
hacia un extranjero. Es muy probable que quien 
la recibe la eche en un cajón cuando regrese a su 
país y que al morir sus herederos no tengan el más 
mínimo interés en quedarse con la medalla o el 
diploma correspondiente.

35 personas han recibido la condecoración en 
grado de collar desde que fue creada en 1933. 
Entre ellas algunas que difícilmente pueden haber 
prestado “servicios prominentes a la Nación 
Mexicana o a la humanidad”. En 1954 el presidente 
Adolfo Ruiz Cortines se la otorgó al corrupto 

emperador de Etiopía Haile Selassie I y al sanguinario 
dictador dominicano Rafael Leónidas Trujillo; el presidente 
Adolfo López Mateos se la confirió en 1962 el al emperador 
Hirohito de Japón, promotor de la Segunda Guerra 
Mundial y en 1964 al dictador yugoslavo Josip Broz Tito y 
al príncipe Felipe, esposo de Isabel II del Reino Unido; en 
1975 Luis Echeverría se la dio a Mohammad Reza Pahlevi, 
el sanguinario emperador de Irán; en 1988, en uno de sus 
últimos actos oficiales, Miguel de la Madrid se la confirió al 
dictador cubano Fidel Castro; Ernesto Zedillo se la otorgó 
en 1996 al presidente peruano Alberto Fujimori después 
del golpe de estado que lo convirtió en dictador; de 2008 
a 2015 recibieron la condecoración varios presidentes 
latinoamericanos acusados de corrupción.

Para tratar de minar la popularidad de Andrés Manuel, sus 
opositores deberían criticarlo por sus muchos desaciertos 
y mentiras, y no por una medallita.

La oposición critica 
a AMLO por una medallita

“Para tratar de minar 
la popularidad de 
Andrés Manuel, sus 
opositores deberían 
criticarlo por sus 
muchos desaciertos y 
mentiras, y no por una 
medallita”.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com



Semanario de Información y Análisis Político14

CLAROSCURO 

Nuestra meta es la verdad, dice 
Layda Sansores, gobernadora 
de Campeche, en una carta 

enviada este lunes al noticiario de 
Ciro Gómez Leyva, que se transmite 
por Radio Fórmula.

Agrega que esa verdad “no 
llegará basada en montajes 
y manipulaciones. Reitero mi 
compromiso con la honestidad y los 
principios del movimiento al que 
pertenezco: No mentir, no robar, no 
traicionar”, destaca en su texto que 
ella retoma en este mismo lunes en 
su cuenta personal de Twitter.

La carta llega seis días después 
de que dos colaboradores suyos y 
una senadora electa por el PRI pero 
hoy de Morena, fueron exhibidos 
embolsándose miles de pesos en 
fajos de billetes cuyo origen y destino 
desconocemos hasta hoy.

¿Por qué enviar esa carta con esos 
argumentos que bien pudo enviar 
minutos después de ser exhibidos en 
transmisión nacional en un noticiero 
de Teve de la empresa Televisa?

La realidad es que la carta no aclara 
nada y sólo hace más evidente un 
tema que, de ser atajado a tiempo 
con explicaciones, hubiera evitado 
que ella y su gobierno fueran motivo 
de artículos, caricaturas y hasta 
columnas que dejan ver que su 
gobierno no hará nada con quienes 
confesaron la comisión de varios 
delitos al ser funcionarios públicos 
manipulando y recibiendo dinero que 
se presume del erario.

Pozos Lanz argumenta que esa 
exhibición pública no sucedió en 
la fecha que señala el reportaje y 
nos remite a los años de Alejandro 
Moreno gobernador, al que acusó 

¿Diferencias?
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e hizo responsable de su abandono al partido 
-que lo tuvo en primera fila más de 30 años-  
precisamente porque nunca lo apoyó y no lo hizo 
candidato a gobernador, como él quería.

Armando Toledo Jamit, jefe de la oficina de la 
gobernadora, confiesa que él solía usar efectivo 
durante el gobierno en el que se desempeñó 
como secretario de Desarrollo Rural y al admitirlo 
exhibe que cometió diversos delitos, pero no 
en el gobierno que ahora le da cobijo sino en el 
de Alejandro Moreno, después de todo ya no es 
funcionario de esa administración y su titular es 
ahora, ya no su jefe, sino el peor enemigo de su 
actual jefa.

La senadora Abreu Artiñano, más cándida, dijo 
que recibía el recurso para pagar derechos o 
impuestos, sin poder precisarlo. No entró en 
detalles, por fortuna.

Usted lector, como yo, se preguntará si ellos no 
se hablaron entre sí para hacer una exposición 
coherente de sus acciones vistas en ese vídeo, 
si no discutieron los argumentos más creíbles y 
sólidos para ser inteligentes y no cínicos, y si no le 
pidieron a un abogado asesorarlos antes de salir a 
confesar delitos que no importa en qué momento 
cometieron, pero lo hicieron.

La impunidad en su máxima expresión 
precisamente porque nadie abrió una carpeta 
de investigación y tuvo que llegar a Campeche 
la senadora Xóchitl Gálvez, para no dejar de 
denunciar esa exhibición delictiva que la fiscalía 
ni vio y menos documentó a pesar de haberse 
exhibido en televisión abierta.

Al cabo los vídeos no sirven para armar 
expedientes por corrupción, menos para liberar 
órdenes de aprehensión e impensables órdenes 
de cateo como pasa en el gobierno capitalino de 
Morena que simples audios han permitido a su 
fiscalía librar órdenes de aprehensión y de cateo 
contra funcionarios de la alcaldía Benito Juárez, 

de la Ciudad de México. No son iguales: sus 
presunciones sí son ciertas mientas que los audios 
y los vídeos de ellos si son editados y falsos sólo 
para desprestigiarlos. Se pasan!

Perdón, esa alcaldía es panista, como Jorge Luis 
Lavalle, asesor de Layda Sansores, a quienes se 
persiguió aunque nadie lo vio en vídeos embolsarse 
el dinero por el que lo acusan de corrupción.

Ahí simples audios y declaraciones fueron dadas 
por buenas para proceder sin necesidad de 
exhibirlos en todo el país tomando dinero público y 
menos confesar los delitos como una excusa para 
no manchar al gobierno de la 4T, precisamente 
porque no roban, no engañan y no traicionan, 
ahora, faltaba menos.

Mientras más explican, más se hunden. Así 
son ellos, es como si solazarse de su poder e 
impunidad los elevara a niveles que los hace tener 
“autoridad”, aunque eso precisamente les quita 
respeto como autoridades.

En la capital se persigue a funcionarios panistas 
por audios y en Campeche se consiente, se 
justifica y hasta se indignan cuando les reclaman 
la comisión de faltas por usar dinero público en 
efectivo lo que constituye delitos a un grupo 
de morenitas afiliados a un gobierno de la 4T 
encabezado por la principal apoyadora de Claudia 
Sheinbaum vistos en cadena nacional.

No somos iguales, exclaman airados.

No, no lo son: SON PEORES.

Nuestra meta es la verdad, dice Layda Sansores, 
gobernadora de Campeche, en una carta enviada al 
noticiario de Ciro Gómez Leyva.
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El tema del virus de inmunodeficiencia humana, mejor 
conocido como VIH,  al que todos entienden como SIDA, se 
ha vuelto en pleno siglo XXI un problema de salud pública, 

que aunque hoy en día ya no es del todo mortal, sí encierra una 
serie de factores sociales, familiares y económicos para los 
enfermos o contagiados y para el sector salud público, ante la 
falta de información de cómo operan los protocolos y sistemas 
de prevención entre toda la población en México, y la forma de 
manejar estos casos que en ningún momento son denigrantes 
ni mucho menos condenas de muerte, si se trata a tiempo a las 
personas infectadas. 

Hace varias décadas las enfermedades sexuales se reducían a 
la gonorrea, el chancro, las úlceras en los genitales y algunos 
casos de herpes, tanto en hombres como en mujeres, además 
que era muy incipiente la información y los modos de evitar 
los contagios, pues el uso de los preservativos hoy llamados 
condones estaban muy limitados para su uso por la poca venta 
y distribución de estos productos que evitan enfermedades y 
embarazos. Mencionar estos temas era todo un tabú para quien 
contraía alguna de estas enfermedades, era menospreciado 
y relegado social y familiarmente, además que no había 
muchos paliativos médicos o farmacéuticos para mitigar las 
enfermedades adquiridas por contagio sexual. 

Todo se limitaba a remedios caseros o al uso de penicilina, que 
en muchos de los casos no daban los resultados deseados por 
la resistencia de los virus y las malas técnicas de aseo íntimo. 
Hablar de las personas que ya tenían los efectos del SIDA, 
era un sufrimiento para el enfermo, que tiene como principal 
vulnerabilidad la baja de sus defensas, ya que el virus ataca 
los sistemas inmunes y vienen como consecuencia las fallas 
orgánicas, en su momento los infectados morían de neumonía, 
diarreas constantes y eran muy susceptibles a cualquier tipo de 
infección.  

Dados estos antecedentes, hoy en día, los contagios que no 
solo son sexuales, pues hay otros modos de transmisión, que 
cualquier persona puede checar por internet, son altamente 
controlados por las unidades médicas especializadas llamadas 
CAPASITS  con una gran efectividad ya que la ciencia ha 
avanzado y se lleva un control para los pacientes de este tipo 
de virus, aunque hay que  diferenciar qué es una persona con 
VIH y otra con SIDA, pues tanto las primeras llamadas también 
cero-positivas, como las segundas, llevan tratamientos con 
antiretrovirales para minimizar los efectos del virus, para que 
las personas pueden vivir muchos años con una buena calidad 
de vida, con los debidos cuidados y tratamientos inherentes 
a estos tipos de contagios que no solo son sexuales, sino 
por nacimiento, por transfusiones sanguíneas, por drogas 
inyectadas etc.  

Muchas personas y más aun las que tienen relaciones sexuales 
sin protección son muy propensas a contraer el virus, y en la 
gran mayoría de estar contagiadas, no lo saben, pues las 

manifestaciones de la presencia del virus enemigo no se 
presentan en los primeros años y las personas piensan que 
no se pueden contagiar, como dice el slogan…a mí no me va 
a pasar; y no son  capaces de hacerse un estudio sanguíneo 
y cuando ya se lo practican, no quieren atenderse por el qué 
dirán y  cuando lo hacen a veces ya es demasiado tarde y el 
organismo ya presenta deterioro y ya muy difícil de resarcir, 
y la calidad de vida disminuye y el fin de la salud es cada día 
más cercano y ocurre la muerte ante la desesperación de los 
familiares que son los últimos en enterarse del padecimiento 
de sus ser querido. Pero el meollo del asunto es que el tema aún 
es tabú y símbolo de vergüenza social. 

No existen verdaderas campañas para hablar de esos temas 
y solo se remiten a algunas campañas que se aplican en las 
escuelas y algunas unidades de salud, pero cuando se habla 
de repartir de manera gratuita preservativos para evitar el 
contagio por vía sexual, los mismos colegios se oponen por ser 
según ellos temas que no deben abarcarse en dichos centro 
educativos, para evitar malas interpretaciones, argumentando 
que es asunto de la familia y de las autoridades de salud, y que 
también son rechazadas por las instituciones religiosas, que 
se limitan a decir, que repartir preservativos solo sirven para 
dar malas ideas a los jóvenes y condenan hablar del tema y 
mucho menos de difundir el uso de los condones y ni en sueños 
distribuirlos entre sus comunidades.  

Yo quisiera decir… ¿qué es peor? distribuir los preservativos 
que evitarán con su uso una serie de todo tipo de problemas 
o las inmoralidades que hacen algunos sacerdotes, pastores o 
hermanos de la religión que atentan y seducen a las personas 
vulnerables como los menores de edad y a las mujeres son 
seducidas por los ministros de las iglesias, y con qué calidad 
moral se pronuncian en contra de los temas de enfermedades 
sexuales, cuando sabemos de ante mano que muchos 
religiosos llevan una doble moral, y que nunca se preocupan de 
su feligresía como debe ser y no es que sean unos monstruos 
por sus acciones, sino porque su apostolado de vida es el 
celibato y la no fornicación, aunque luego dicen que son seres 
humanos y por tanto, débiles.   

No se trata de hacer una campaña de salud, pero es a todas 
luces un mensaje para que todos los que han estado expuestos 
a algún tipo de riesgo, valoren su vida para cuidarse y checarse 
cotidianamente, sin importar el que dirán, y que la sociedad tome 
su estafeta para cerrar filas al virus de la inmuno deficiencia 
adquirida y valoren su vida con una dupla de equipo; padres 
unir fuerzas con sus hijos, hijos sincerarse con sus padres o 
familiares; maestros hablar del tema en reuniones de padres 
de familia, religiosos hagan conciencia con los miembros de 
sus iglesias, el uso del condón para efecto de salvar vidas, 
distribuyan estas ideas para proteger a las personas de las 
consecuencias de adquirir el virus y por favor acudan a los 
CAPASITS y pierdan el miedo a los estigmas sociales.

La vergüenza y el estigma 
social por el VIH en Yucatán

Por Ismael Méndez Camargo
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BITÁCORA

Es de lo más normal en política que un equipo 
de gobierno tenga bajas. El de Andrés Manuel 
López Obrador no es la excepción.

El Presidente ha perdido colaboradores que se 
iniciaron con él en 2018, como Germán Martínez 
(IMSS), Carlos Urzúa (Hacienda), Javier Jiménez 
Espriú (Comunicaciones), Irma Eréndira Sandoval 
(Función Pública), Alfonso Romo (Oficina de la 
Presidencia), Olga Sánchez Cordero (Gobernación) 
y Julio Scherer Ibarra (Consejería Jurídica). 
Asimismo, otros que se habían sumado en el 
camino, como Víctor Manuel Toledo (Semarnat), 
Arturo Herrera (Hacienda), Jaime Cárdenas 
(INDEP) y Tatiana Clouthier (Economía). 

Todos han partido de su lado para no volver –
es decir, sin recibir un nombramiento para otro 
cargo–, aunque unos pocos, como Romo, han 
mantenido la cercanía con su antiguo jefe.

Pese a que las despedidas cordiales no son su 
fuerte –ahí están Sandoval y Clouthier para 
confirmarlo–, el tabasqueño había evitado reñir 
en público con sus excompañeros.

No suele responder a los filosos reclamos que 
ha lanzado Carlos Urzúa sobre el manejo de la 
economía o a las duras críticas que le endilga 
regularmente el senador Germán Martínez.

Sin embargo, eso ha ido cambiado. En enero pasado, acusó de 
“politiquería” y de tener “coraje” a Jaime Cárdenas, luego de que 
éste contó, en una entrevista, que el Presidente le había ordenado 
reponer, “de donde fuera”, el dinero que se usó para pagar los 
premios de la rifa del avión presidencial, mismo que había sido 
aportado por la Fiscalía General de la República, pero que debió 
ser devuelto a Infonavit por cuestiones legales.
Para no caer en una ilegalidad en el cumplimiento de la instrucción 
presidencial, Cárdenas prefirió renunciar a la titularidad del INDEP, 
en septiembre de 2020, cuando llevaba cuatro meses en el cargo.

“No sé qué le sucedió al abogado”, dijo López Obrador en respuesta 
a la entrevista. “Siempre había tenido una buena relación 
conmigo, no le hice nada”, agregó, en la conferencia mañanera del 
18 de enero, al negar que le hubiera pedido violar la ley.

Luego, se remontó al tiempo en que ambos se conocieron, cuando 
él era líder nacional del PRD, a mediados de los años 90. Entonces 
estaban las negociaciones para consejeros del IFE (hoy INE). 
López Obrador contó que Emilio Chuayffet, quien era secretario 
de Gobernación, le sugirió desconfiar de Jaime Cárdenas porque, 
le dijo, no era de izquierda, sino alguien cercano al dirigente priista 
Fernando Ortiz Arana. A pesar de ello, confió en él “y se quedó de 

consejero”. Desde entonces, todo había ido bien entre 
los dos, remató, hasta que “hizo su escándalo”.

Pero lo de Jaime Cárdenas se quedó corto frente a lo 
que dijo esta semana de Martha Bárcena, embajadora 
eminente del Servicio Exterior y representante de 
México en Washington entre diciembre de 2018 y 
febrero de 2021.

Luego de que ésta acusó al canciller Marcelo Ebrard de 
haber suscrito un acuerdo migratorio vergonzante con 

el gobierno del presidente Donald Trump –el programa conocido 
como Quédate en México–, el presidente López Obrador se 
pronunció sobre el tema en la mañanera del martes.

“No tiene ningún fundamento”, dijo, en referencia a las expresiones 
de Bárcena. “Es el derecho de manifestarse, la libertad de 
expresarse, pero no es más que una conjetura”. Y, luego, de plano, 
afirmó que la embajadora, que él eligió para que lo representara 
ante la Casa Blanca, se había pasado al “bloque conservador”, es 
decir, al grupo de sus adversarios, en el que, por cierto, incluyó 
recientemente lo mismo al ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas que 
al abogado de Genaro García Luna.

“Yo creo que (Bárcena) está en ese bloque, con nosotros no”, 
manifestó el Presidente.

Pese a que había llegado a expresar molestia respecto de críticas 
de excolaboradores suyos, el mandatario nunca había dicho 
que, por ese solo hecho, alguien que trabajó en este gobierno 
estuviera, para él, en el bando político contario.

El universo de adversarios señalados por el Presidente está en 
franca expansión. Ahora los hay que provienen de su propio 
círculo de confianza.

Todos los adversarios 
del Presidente

El universo de 
adversarios señalados 
por el Presidente está 
en franca expansión. 
Ahora los hay que 
provienen de su propio 
círculo de confianza.

Por Pascal Beltrán del Río
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La libertad de expresión destaca 
en la lista de derechos para 
humanos que mejor cumplen la 

condición que me lleva a cambiarles el 
nombre. Sería tan natural asumir que, 
siendo el razonamiento (una forma 
alta del pensamiento) la cualidad que 
nos arrogamos como distintiva de 
la categoría de ser humanos, lo que 
resulte de nuestro pensar debería fluir; 
como cualquier cuestión instintiva de 
cualquier especie se manifiesta, le 
caracteriza y nos permite distinguirle.

Sin embargo, no es así. A lo largo de 
nuestra formación tenemos marcadas 
contradicciones sobre si procede o no 
decir lo que pensamos y la funcionalidad 
de hacerlo. Muchas explicaciones sobre 
las complicaciones psicológicas y 
sociales que podemos afrontar al vivir 
se anidan precisamente en este rubro.

Un hilo para entenderlo está en la 
sinuosa ruta que como humanidad, 
sociedades y familias seguimos en 
cuanto a lo complejo del pensamiento 
que somos capaces de desarrollar. 
Crestas de diversidad, profundidad y 
precisión que lo han hecho complejo, y 
valles de soltura, naturalidad y cinismo 
donde todo cabe e incluso nada es 
necesario. Hoy el mar de la información 
contiene la libre flotación de todo tipo, 
nivel, alcance y formato de ideas y 
lenguaje, que refleje, si quiere (y si no 
no) las formas de pensar y expresar lo 
que sea, de quien sea.

La posverdad, que antes el Diccionario 
se ocupó en definir como distorsión 
deliberada de una realidad, que 
manipula creencias y emociones con el 
fin de influir en la opinión pública y en 

Derecho de Réplica
Ya Basta de una Sola Voz
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actitudes sociales, hoy es simple 
elemento del espíritu de estos 
tiempos y, aunque sigue siendo clara 
su relación con la “opinión pública”, 
se vive natural y hasta se usa como 
estandarte de la diversidad con la 
que nos conformamos al no haber 
alcanzado un mejor estadio de 
humanización.

La opinión pública… que con la 
parcelación de los medios de 
comunicación y las audiencias, 
finalmente ya la puedo dar por 
captada con lo que en mi canal se 
registre, en el momento que yo 
decida, para anunciar que conozco 
el sentir o estimación sobre algo, 
aunque la definición pida que refleje 
coincidencia de la generalidad de 
las personas.

Como “no hay mal que por bien no 
venga” destaco efectos positivos 
que esto tiene en la convivencia y en 
la salud mental, ya que decir lo que 
pensamos con regularidad y naturalidad disminuye estados 
neuróticos que antes validábamos socialmente. “Hablarle” 
a las redes electrónicas nos procura liberaciones, ideas de 
contacto y relevancia que antes dependían de habilidades 
que se desarrollaban con esfuerzo y en muchos casos no 
llegaban a su plenitud. Probablemente por eso, muchas 
personas le llaman sociales a esas redes, cuando su 
naturaleza es meramente electrónica.

El caso es que para bien, para mal y para todo, deberíamos 
poder decir lo que pensamos, dar nuestra opinión o hablar 
libremente, pues. En este tema, como en muchos otros, las 
leyes, instituciones y funcionarios nos siguen quedando a 
deber. Ayudan un poco sí, pero igual confunden y distraen 
bastante a la generalidad de la gente ante la circunstancia 
de que los poderosos medios de comunicación (con todos 
sus recursos) y los gobernantes (con nuestros recursos 
a su disposición) dicen lo que quieren de quien quieran, 
incluso contra las personas que consumimos sus noticias 
y pagamos sus sueldos.

Intentemos sacar de lo que hay algo que sirva, sin llevarlo 
al grado que confunda más. La Declaración Universal de los 
Derechos Humanos, hace 74 años, ya proclamaba que toda 
persona tiene derecho a la libertad de pensamiento... y a la 
de opinión y de expresión; incluyendo no ser molestado por 
ello, poder investigar y recibir informaciones y opiniones, y 
difundirlas por cualquier medio de expresión. Se refería, 
claro, al buen deseo de que las autoridades se abstuvieran 
de molestar a quien se atreva a decir lo que piensa.

La costumbre de nuestros gobernantes de ampliar los 
artículos de nuestra Constitución, en vez de procurar 
soluciones a los problemas nacionales, ha generado un 
artículo sexto casi reglamentario y algunas precisiones 
al séptimo. En esencia digamos que el 6º señala que la 
autoridad no se meterá con nosotros por manifestarnos, 
pero señala excepciones tan amplias como atacar a la 
moral, la vida privada o los derechos de otros, provocar 

delitos o perturbar el orden público. 
Y luego una retahíla de elementos 
que pretenden hacernos creer que 
sí podemos hacer algo frente a sus 
intentos de ocultarnos lo que hacen 
con nuestros impuestos cuando les 
damos el empleo público, y que 
nos facilitarán acceso a que haya 
información de todo.

Por ahí, entre tantas buenas 
intenciones, vemos con claridad y 
simpleza la frase: La ley establecerá 
aquella información que se 
considere reservada o confidencial, 
que nos remite de inmediato a los 
casos en que nos han dejado claro 
que la palabra ley requiere una fe 
de erratas que indique: sustituir la 
palabra ley por el gobernante en 
turno.

El 7º sigue siendo cortito. Empieza 
bien fuerte con: “Es inviolable la 
libertad de difundir opiniones, 
información e ideas, a través de 

cualquier medio” y se fortalece aún más prohibiendo modos 
indirectos de limitar, como restringir los medios que se 
usan para difundir, y también la censura. Pero… nos remite 
a las amplias y ambiguas limitaciones ya mencionadas del 
6º.

Lo más actual y práctico que puedo destacar es la aparición 
del derecho de réplica en el escenario constitucional, que 
dio lugar a una ley específica, cuya versión más reciente 
es de mayo de 2018. Esa ley en 7 artículos nos indica para 
quiénes aplica, en otros 12 cómo ejercer ese derecho, en 18 
adicionales cómo echar pleito judicial si no nos lo cumplen 
y en 5 las sanciones para quien no cumpla.

Ante lo complicado que es para la ciudadanía el ejercer sus 
derechos, iniciando por el de recibir de sus empleados en 
el gobierno los servicios por los que se les paga y para los 
cuales les damos los recursos, es importante tener a la 
vista cuando algún mecanismo es medianamente accesible 
de usar para corregir el rumbo si deseamos hacerlo.

En este caso, como en muchos, el acento de la existencia, 
la regulación y uso de esta ley está en la arena política. 
Incluso ha sido objeto de una revisión por la SCJN que 
precisamente promovieron actores políticos, ante actos 
políticos, para fines políticos. Pero queda a mano también 
algo que puede tener utilidad para las demás personas si 
deseamos ejercer este derecho.

En palabras sencillas, digamos que tienes el derecho a que 
sea publicada o difundida la aclaración que sea pertinente 
si ciertos medios o personas publican algo donde te aludan, 
que sea inexacto o falso, y te cause agravio. Los vericuetos 
legales requieren minuciosidad, pero en principio de eso se 
trata y salta a la vista que puede ser de utilidad intentarlo 
si te llega a pasar.

Tu réplica debe publicarse básicamente con la extensión, 
en el medio y de la forma en que se publicó la nota que 

“Se viene una nueva 
y muy exitosa 

temporada del show 
matinal, desde el 

que se ejerce en este 
sexenio la función de 

gobierno”.
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te agravió. A grandes rasgos se protege con ello que 
puedas dar tu versión cuando los datos publicados sean 
información falsa o inexacta y tengas tú otra información 
que la contradice o aclara. 

Esta obligación de publicar tu réplica la tienen los medios 
de comunicación, las agencias de noticias, los productores 
independientes y cualquier otro emisor de información 
responsable del contenido original. Y deben hacerlo sin 
desnaturalizar la función de la réplica. Y para ello es 
obligación vigente que en su portal indiquen la forma de 
contactar a quien atenderá a ese derecho que tienes.

Si ocurre que publican algo que te afecte en esas 
condiciones, cuentas con 15 días para solicitar la réplica, 
ya sea que proceda realizarla en vivo, o por medio de un 
escrito donde indiques los datos sobre lo que quieres 
aclarar y quién eres. Debe ser una aclaración o rectificación 
a lo publicado y no una ampliación o ataque a terceras 
personas.

En 3 días deben decidir si procede o no y en otros 3 
comunicártelo. Si se acepta será prácticamente inmediata 
la réplica, si no, deben justificar su negativa y podrás 
intentar que proceda por un medio judicial.

El caso actual que tiene este tema como bandera es el de 
la Senadora Xóchitl Gálvez que entre varios lances frente a 
los dichos, y a veces contra los actos, de Andrés Manuel, ha 
solicitado un amparo para que se le conceda este derecho 
de réplica, ante el hecho de que en una “Mañanera” nuestro 
empleado presidente dijo que ella afirmó que quitaría los 
programas sociales si llegaba a gobernadora de Hidalgo.

El tema limitante allí no es si lo dijo (sí, sí lo dijo Andrés 
Manuel) o si eso es un dato falso (ella es la adecuada 
para saberlo y dar su versión), sino determinar si “Las 
Mañaneras” son un espacio en el que se genera y 
difunde información; o sea, si para la ley se trata de un 
sujeto obligado. Obviamente Andrés Manuel se negó, 

como lo ha hecho por décadas a cualquier ejercicio de 
diálogo o confrontación de ideas o datos en igualdad de 
circunstancias, con quien sea.

Pero entre los sujetos obligados están… los productores 
independientes y cualquier otro emisor de información 
responsable del contenido original. Y en la definición 
de medios de comunicación la ley incluye a cualquier 
persona que… de manera impresa y/o electrónica 
difunde masivamente ideas, pensamientos, opiniones, 
creencias e informaciones de toda índole y que opera con 
sujeción a las disposiciones legales aplicables. Así que… 
sí es, pues la palabra original no se refiere a originalidad 
como  creatividad, sino como punto de partida de una 
información, y esa es precisamente la utilidad principal de 
ese espacio de entretenimiento matinal: informarnos de 
lo que debemos creer, pensar y practicar si queremos ser 
buenos mexicanos.

Creo que es un mecanismo de los pocos en la ley que sirven 
para reparar un agravio y que permiten razonablemente 
acceder al ejercicio de un derecho. Sería interesante 
identificar si nuestras fuentes de información cotidiana 
tienen efectivamente a la vista a la persona con la que 
podemos contactar si quisiéramos activar este ejercicio.
Y atentos a lo que le respondan a Xóchitl, pues si vaticino 
una nueva y muy exitosa temporada del show matinal, 
desde el que se ejerce en este sexenio la función de 
gobierno, si pueden acceder a replicar algunas o muchas 
de las personas y colectivos que han sido señaladas con 
esa información falsa o imprecisa que desde hace cuatro 
años oficialmente acostumbramos llamar “otros datos”.

---------------------------------- 
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.
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La política exterior mexicana, desde 2018, 
es propia de Marx… tendencia Groucho. 
Los “principios” que guían su actuación 

mudan según la ocasión. Lo mismo hablan de 
no intervención y autodeterminación de los 
pueblos cuando se trata de presos políticos 
en Cuba, elecciones simuladas en Venezuela o 
encarcelamiento de opositores en Nicaragua, 
que respaldan a un candidato a la presidencia 
de Colombia en plena campaña y cuestionan al 
Congreso de Perú por negar un permiso para salir 
del país.

El presidente López Obrador tardó más de un mes 
en felicitar a Joe Biden tras su triunfo electoral y se 
negó a condenar el ataque al Capitolio auspiciado 
por Donald Trump. En cambio, se apresuró a 
reconocer la victoria de Lula el mismo día de las 
votaciones y reprobó de inmediato el asalto de 
los seguidores de Jair Bolsonaro a los poderes 
en Brasilia. Cuestionó con dureza la destitución 
de Pedro Castillo, aunque minimizó el fallido 
acto golpista de éste al disolver el Parlamento 
y otorgarse poderes extraordinarios. La presión 
norteamericana logró que México votara en el 
Consejo de Seguridad la condena a la invasión 
de Rusia a Ucrania, pero se opuso a imponerle 
sanciones al invasor y cuestionó a Alemania por 
venderle tanques al invadido.

La inconsistencia diplomática tiene que ver con la 
decisión presidencial de alinear los intereses del 
país al llamado “eje bolivariano”, cuya influencia en 
América Latina ha crecido junto con el populismo 
en la región. Más que de izquierdas y derechas, 
es un tema de democracia o autoritarismo. A 
diferencia de Gabriel Boric, presidente progresista 
de Chile, quien cuestiona las violaciones a derechos 
humanos en las dictaduras del continente, López 
Obrador prefiere ignorar el asunto, ser funcional a 
sus aliados y, en el caso de Cuba, incluso victimiza 
al régimen totalitario.

El embargo a la isla lleva más de seis décadas, 
es contrario a la opinión de la comunidad 
internacional y no ha servido para lograr ningún 
cambio democrático. Al contrario, le ha ayudado a 
la dictadura para justificar su fracaso económico, 
mantener vivo el caduco discurso antiimperialista 

y tener un mal pretexto para reprimir disidentes, 
alegando que son agentes de la amenaza externa.

El mandatario mexicano reproduce al pie de la letra 
la propaganda castrista, que es esencialmente 
la misma desde el siglo pasado y usa hasta sus 
términos, llamando bloqueo al embargo. Incluso 
recita la épica al régimen dictatorial con el 
trasnochado romanticismo de una revolución en 
la que ni siquiera participó Miguel Díaz-Canel, 
olvidándose por completo de la extendida pobreza, 
la falta de elecciones libres, el acoso judicial a la 
libertad de expresión, la proscripción de partidos 
distintos al oficial y la represión de disidentes, que 
llega al extremo de perseguir a quienes postean 
críticas al gobierno en redes sociales o entonan 
canciones de protesta.

Es verdad que hay antecedentes de autócratas 
condecorados con la máxima distinción que 
otorga el Estado mexicano. En el viejo régimen 
se la otorgaron a Rafael Trujillo, despiadado 
dictador de República Dominicana, y al sha de Irán, 
Mohammad Reza Pahlevi. Al propio Fidel Castro 
se la dieron en 1988, quien en reciprocidad vino 
a legitimar a Carlos Salinas tras el brutal fraude 
electoral operado por Manuel Bartlett. No niego 
las diferencias, era otro mundo, la Guerra Fría 
todavía emanaba estertores, pero por lo mismo 
es sintomático que, en la restauración autoritaria 
en curso, la democracia y los derechos humanos 
hayan dejado de ser valores ineludibles, borrando 
con ello conquistas culturales y civilizatorias 
obtenidas durante la transición.

De manera recurrente, López Obrador compara 
a Cuba con Numancia por la longevidad del 
castrismo, pese a estar a tan sólo 90 millas de los 
Estados Unidos. Admira y le impresiona que un 
mismo grupo mantenga el poder indefinidamente 
contra viento y marea sin reparar en la traición 
a los ideales que inspiraron la revolución que 
los encumbró. ¿No será que con la cacareada 
“transformación” busca emular en ello a sus 
socios y el objetivo es el establecimiento de un 
régimen sin alternancias que moviliza clientelas 
y se sostiene con las Fuerzas Armadas? Eso 
explicaría el plan B.

Condecorar al dictador
Por Fernando Belaunzarán
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Marcelo Ebrard presente en reunión de la
Asociación de Ciudades Capitales de México 

que preside, Renán Barrera Concha

Los Alcaldes integrantes de la Asociación de Ciudades 
Capitales de México (ACCM) que representan a 21 
ciudades con una población de más de 20 millones de 

mexicanos, efectuaron la Sexta Reunión de Trabajo para 
elaborar una propuesta de trabajo que permita vincular de 
forma exitosa a los municipios con los programas estatales 
y federales para impulsar el desarrollo económico de sus 
localidades.

El presidente de la ACCM y Alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, agradeció la presencia de las 14 ciudades 
que acudieron a sumar sus propuestas y voluntad política 
para continuar consolidando el municipalismo para 
beneficio de todas y todos los mexicanos.

Para lograr articular una agenda de trabajo conjunta entre 
la Cancillería de México y la ACCM, Barrera Concha destacó 
que se creó un espacio dentro de esta Sexta Reunión de 
Trabajo para elaborar una propuesta de trabajo donde las 
ciudades capitales conozcan, se integren y se sumen a los 
proyectos de promoción económica a nivel federal.

“Agradecemos la voluntad política de todas y todos los 
aquí reunidos para procurar un desarrollo integral para 
nuestras ciudades, así como del Canciller Marcelo Ebrard 

Casaubón, para crear estrategias que nos permitan 
avanzar hacia la construcción de una estrategia conjunta 
para crear sinergias y circuitos comerciales que permitan 
el desarrollo económico de nuestros habitantes y, por 
ende, de los habitantes”, expresó.

Internacionalización 
de los municipios

En su intervención, el canciller Marcelo Ebrard Casaubon 
presentó ante las alcaldesas y alcaldes una visión amplia 
del objetivo de la estrategia del convoy para impulsar la 
internacionalización de los municipios mexicanos, cuya 
primera ciudad a visitar será la ciudad California por el 
número de migrantes mexicanos que viven ahí.

VOLUNTAD POLÍTICA

RENÁN BARRERA ENCABEZÓ EN MÉRIDA, LOS 
TRABAJOS DE LAS 21 CIUDADES QUE INTEGRAN LA 
ASOCIACIÓN DE CIUDADES CAPITALES DE MÉXICO, 
CON LA PRESENCIA DEL CANCILLER MARCELO 
EBRARD CAUSAUBÓN.
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Para continuar con esta promoción efectiva de los 
municipios mexicanos, en especial de las ciudades 
capitales, el Canciller extendió una invitación a los 
presidentes municipales presentes para sumarse a esta 
actividad con miras a trabajar de forma unida para crecer 
en materia económica como país.

Explicó que esta estrategia de los convoy internacionales 
tiene como propósito apoyar y promocionar a los municipios 
del país para que presenten a nivel internacional las 
estrategias y programas exitosos implementados en las 
ciudades en materia de fomento y atracción de nuevas 
inversiones y que crean más condiciones para el desarrollo 
económico.

Embajadas y Consulados

Por su parte, Barrera Concha destacó que estos proyectos 
en conjunto tiene como objetivo contribuir y fortalecer 
la labor que realizan las embajadas y consulados de 
México en la promoción del país, así como las gestiones 
de la Cancillería en el marco del T-MEC y los acuerdos 
internacionales, en la estrategia global de México para la 
atracción de inversión extranjera y la promoción de una 
migración segura, ordenada y regular.

El alcalde meridano enfatizó que los aprendizajes por la 
gestión y atención de la pandemia por Covid-19 deben 
modificar para bien las acciones de gobierno, sobre todo 
porque las actividades económicas globales se vieron 
detenidas por problemas en las cadenas de suministro 
en la producción de los principales bienes de consumo 
en los mercados mundiales, aunado a las circunstancias 
internacionales en zonas de conflicto que encare las 
materias primas y los energéticos.

La ACCM que preside Barrera Concha está integrada 
por una mesa directiva donde el Alcalde de Monterrey, 
Luis Donaldo Colosio Riojas, funge como secretario, la 
Alcaldesa de Mexicali, Norma Bustamante Martínez, como 
vicepresidenta y la Alcaldesa de Colima, Margarita Moreno 
González, como tesorera.

Para esta Sexta Reunión de Trabajo, también acudieron 
Marco Antonio Bonilla Mendoza, Presidente Municipal 
de Chihuahua, José Antonio Ochoa Rodríguez, Presidente 
Municipal de Durango, Mario Alejandro Navarro Saldaña, 
Presidente Municipal de Guanajuato; Jesús Pablo Lemus 
Navarro, Presidente Municipal de Guadalajara; Antonio 
Astiazarán Gutiérrez, Presidente Municipal de Hermosillo; 
Sergio Edgar Baños Rubio, Presidente Municipal de 
Pachuca De Soto; José María Frausto Siller, Presidente 
Municipal de Saltillo; Enrique Francisco Galindo Ceballos, 
Presidente Municipal de San Luis Potosí; María Geraldine 
Ponce Méndez, Presidenta Municipal de Tepic; y Raymundo 
Martínez Carbajal, Presidente Municipal de Toluca.

En el Centro de Capacitación y Educación Ambiental Mérida, 
ubicado en la comisaria de Molas y proyecto perteneciente 
a la Reserva Ecológica de Cuxtal, los integrantes de la ACCM 
recorrieron las instalaciones para conocer la experiencia de 
política pública de éxito en el lugar, en donde se combina la 
preservación de los recursos naturales y el medio ambiente 
con el impulso de la economía local a través de estrategias 
autosustentables y sostenibles.

EL ALCALDE ANFITRIÓN, RENÁN BARRERA 
DA LA BIENVENIDA A SUS HOMÓLOGOS 
PERTENECIENTES A LA ASOCIACIÓN DE 

CIUDADES CAPITALES DE MÉXICO.



Semanario de Información y Análisis Político24

OPINIÓN ESPECIAL 

Como parte de esta actividades, las y los alcaldes 
recorrieron los módulos donde cinco expositores 
mostraron y relataron su experiencia dentro del programa 
del Centro Municipal de Emprendedores, mientras que en 
el siguiente módulo la directora de la Reserva Ecológica 
Cuxtal, Sandra García Peregrina, y el director de Desarrollo 
Económico y Turismo, José Luis Martínez Semerena, 
expusieron los planes de rescate de la casona para 
transformarla en un centro de educación ambiental, así 
como los detalles del Programa Círculo 47.

Asimismo, Barrera Concha presentó en este recorrido las 
aulas disponibles para la realización de cursos y talleres, 
los objetivos de la exposición fotográfica que está en 
exhibición para las y los usuarios del lugar, así como el 
taller de reciclaje donde se elaboraban productos con 
materiales recuperados.

En la palapa central, el Alcalde de Mérida presentó a 
los expositores del programa Circulo 47 y explicó que el 
objetivo de esta acción es fomentar la sostenibilidad de 
las actividades productivas mediante la vinculación de los 
productores a mercados justos.
En la degustación y promoción de la gastronomía yucateca, 
el Chef Obed Reyes explicó que es posible trabajar con 
costos accesibles y con precios justos gracias a que existe 
una conexión entre los productores y los consumidores 
que permiten una economía sólida donde usuarios de 
los servicios, emprendedores y productores resultan 
beneficiados de manera directa.

En la tarde, las y los integrantes de la ACCM realizaron 
una mesa de trabajo para discutir los principales temas 
en materia de desarrollo económico para los municipios, 
en especial de las ciudades capitales donde se reciben de 
primera mano las solicitudes y necesidades de la población 
y, de quien esperan, una solución a sus demandas de 
desarrollo para sus familias.

Finalmente, la ACCM ha sesionado del 24 al 25 de abril 
de 2022 en Querétaro para abordar los retos y compartir 
experiencias en materia de seguridad; el 16 y 17 de junio en 
Monterrey para reflexionar sobre finanzas públicas sanas 
y sustentabilidad; en San Luis Potosí los días 4 y 5 de agosto 
para dialogar sobre el impulso del turismo y la cultura 
como contribuyentes del crecimiento económico inclusivo 
y sostenible de las ciudades generando conocimiento y 
empleo; y en el 24 y 25 de noviembre en Chihuahua para 
fortalecer el trabajo en materia de transparencia de la 
gestión pública municipal.

LA PRIMERA MESA DE TRABAJO ABORDÓ LOS 
RETOS GLOBALES DEL DESARROLLO ECONÓMICO 

EN LOS MUNICIPIOS, Y LA CREACIÓN DE UN 
PLAN DE TRABAJO ENTRE LA CANCILLERÍA 
QUE ENCABEZA MARCELO EBRARD PARA 

PROMOCIONAR Y DESARROLLAR CAPITALES.

EL PRESIDENTE DE 
LA ACCM Y ALCALDE 
DE MÉRIDA, RENÁN 
BARRERA CONCHA, 
AGRADECIÓ LA 
PRESENCIA DE LAS 
14 CIUDADES QUE 
ACUDIERON ASÍ 
COMO AL TITULAR 
DE LA CANCILLERÍA 
MEXICANA.
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“Desde Coparmex estaremos siempre listos para aportar 
y sumar en la construcción de un México mejor y de 
instituciones cada vez más sólidas y eficientes”, dijo Beatriz 

Gómory Correa en la toma de compromiso del Consejo Directivo 
2023-2024 de la Coparmex que presidirá por segunda ocasión.

La toma de protesta tuvo lugar en el Centro Internacional de 
Congresos ante Lydia Nava Vázquez, vicepresidenta nacional 
de Desarrollo Inclusivo de la Coparmex, en representación del 
presidente nacional, José Medina Mora Icaza.

A continuación el discurso de la presidenta de Coparmex-
Mérida: 
Ha pasado un año desde que asumí con mucho entusiasmo y 
como una gran responsabilidad la presidencia de Coparmex 
Mérida. ¡Cuántos retos, cuánto aprendizaje, cuánto trabajo y 
qué rápido ha pasado! Como diría mi abuela, así de rápido pasa 
la vida. Por eso es que hoy, aquí y ahora, tenemos que poner 
manos a la obra para que nuestro México, nuestro Yucatán, 
nuestra Mérida, sean cada día mejores: más prósperos, más 
justos y con oportunidades para todas y todos.

De ahí que seguiremos trabajando en nuestro Modelo de 
Desarrollo Inclusivo, comprometiéndonos a impulsar el rumbo 
hacia un modelo que pueda conciliar el crecimiento económico 
sostenible con un desarrollo social subsidiario, solidario, 
responsable e incluyente, donde nadie se quede atrás, dentro de 
un estado democrático y de derecho, que responda a los intereses 
de las nuevas generaciones y al cuidado de la casa común.

Implica nuevas formas de construir ciudadanía mediante el 
diálogo, sumarnos a la acción, concibiendo a la EMPRESA como 
el vehículo de cambio, el motor que genere valor y riqueza para 
todos, convencidos de la gran responsabilidad que se tiene 
ante la sociedad.

Este modelo de 20 puntos abarca desde la defensa de la 
libertad de emprender, de expresión, procurar políticas públicas 
que favorezcan la confianza y certidumbre para la inversión, la 
defensa del Estado Democrático y de Derecho, hasta acciones 
concretas que pongan piso parejo para grupos históricamente 
vulnerables, impulsando iniciativas como el Distintivo Violeta 
o Yucatán T-Incluye, para que nuestras empresas puedan 
acceder a herramientas que les permitan adoptar y habilitar 
modelos inclusivos que fortalecerán su cultura.

En el tema de gobierno e instituciones transparentes, eficaces 
y que rindan cuentas, hemos estado y seguiremos participando 
e incidiendo en diferentes Consejos y mesas de trabajo con 
las autoridades, celebrando que el Consejo Consultivo del 
Presupuesto y Gasto Público ya esté en ley.
Siempre habrá espacio para mejorar, pero los pasos se están 
dando.

Defensa del INE

En cuanto al tema de democracia, hoy cobra relevancia la 
defensa el INE. Lo hemos dicho una y otra vez y lo reitero en 
este momento. No estamos en contra de ningún gobierno 
en particular ni de ningún partido. Tampoco defendemos ni 
estamos a favor de personas.

Lo que defendemos es a la Institución que tanto nos ha costado 
construir. Necesitamos un organismo electoral autónomo, 
independiente, imparcial, ciudadano, fuerte, eficiente, que 
funcione y que goce con la confianza de la gente para garantizar 
que nuestro voto cuente y que las elecciones y procesos previos 
y posteriores transcurran en paz, respetándose la voluntad 
ciudadana.

Esta ha sido una lucha histórica de Coparmex, de décadas 
atrás, cuando los partidos en el poder eran otros. Hemos 
sido congruentes antes, ahora y lo seremos en el futuro. 
Sí a instituciones fuertes y autónomas, conformadas por 
ciudadanos, que permanezcan en el tiempo y trasciendan los 
gobiernos, que den certidumbre, confianza y que abonen a la 
paz.

Las necesitamos para ser una democracia sólida, a prueba 
de condiciones temporales, de partidos, de personas, de 
gobernantes, de enfrentamientos estériles y polarizantes, de 
divisiones que destruyen en lugar de construir.

OPINIÓN ESPECIAL   

Especial / La Revista 

BEATRIZ GÓMORY CORREA, EN LA TOMA DE 
COMPROMISO DEL CONSEJO DIRECTIVO 2023-2024 DE 
LA COPARMEX QUE PRESIDIRÁ POR SEGUNDA OCASIÓN.

Beatriz Gómory Correa toma 
de compromiso del Consejo Directivo 

2023-2024 de Coparmex 
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Todo es perfectible y siempre se puede mejorar. Esperemos 
los tiempos adecuados para que, tomando en cuenta puntos 
de vista de todos los actores y anteponiendo el bien del país, 
se pueda llegar a consensos que den viabilidad a los cambios. 
Reiteramos, hoy no es momento. 

Las condiciones no están dadas. No desmantelemos lo que 
ha funcionado a pocos meses de elecciones trascendentales, 
tanto estatales como federales.

Desde Coparmex estaremos siempre listos para aportar y 
sumar en la construcción de un México mejor y de instituciones 
cada vez más sólidas y eficientes, cuando los tiempos sean los 
adecuados.

Este mes de febrero nuestra Constitución cumplió 106 años 
de su promulgación. Es la ley fundamental de nuestro país, el 
factor que nos da cohesión en medio de las diferencias. Son las 
reglas que nos hemos puesto los mexicanos para vivir en paz, 
con orden y armonía. Es muy importante respetarla y cumplirla, 
que no haya nada ni nadie por encima de ella. 

Un país en donde no se respeta la ley, genera incertidumbre y 
anarquía. Necesitamos fortalecer nuestro Estado de Derecho 
con una efectiva división de poderes: ejecutivo, legislativo y 
judicial; ninguno por encima del otro; los tres independientes y 
complementarios, donde se respeten los derechos ciudadanos 
y se profundice en la cultura de la legalidad y la denuncia. 
Nos urge combatir la impunidad: que quien quebrante la ley y 
mediante un debido proceso, responda por sus actos. 

Por tanto, es apremiante fortalecer a nuestros órganos, tanto 
de procuración como de impartición de justicia y dotarlos de la 
mayor credibilidad social y soporte posible para llevar a cabo 
su labor. 

En este sentido, aprovecho la ocasión para reiterar la solicitud 
a nuestras autoridades de revisar la viabilidad y pertinencia de 
dotar de autonomía a nuestra Fiscalía General del Estado. Es 
tiempo de transitar hacia ese camino.

Una de las mayores satisfacciones que me ha dado mi 
responsabilidad al frente de Coparmex Mérida, es el conocer 
a nuevas generaciones de empresarias y empresarios jóvenes 
que están dispuestos a participar, a trabajar en la búsqueda 
del bien común, a luchar por que las cosas buenas sucedan, 
a empujar para adelante y a no tener miedo a los cambios 
necesarios para obtener mejores resultados. 

Y es que es indispensable que todos ocupemos los espacios 
que nos corresponden sin esperar que las cosas se den por sí 
solas o culpando a otros de lo que no funciona. Todo lo bueno 
requiere de nuestro esfuerzo, dedicación y mucho tiempo. 

A partir de marzo nos toca la coordinación del Consejo 
Coordinador Empresarial de Yucatán donde trabajaremos por 
mantener y consolidar el buen rumbo: el de un empresariado 
unido, fuerte y listo para afrontar los retos que tiene enfrente.

En Yucatán tenemos grandes oportunidades. En una reciente 
encuesta realizada a nuestros socios, el 93% de los que 
respondieron tiene planes para invertir en este 2023, 59% de 
ellos con recursos propios y un 68% tiene planes de aumentar 
sus contrataciones de personal. 
Esto habla del ánimo positivo del empresariado yucateco a 
pesar de la incertidumbre y pronósticos reservados a nivel 

nacional e internacional. Necesitamos seguir generando las 
condiciones para que se den estos resultados esperados. 

Por nuestra parte, continuaremos trabajando de la mano con los 
tres órdenes de gobierno, municipal, estatal y federal, apoyando 
todas las iniciativas que redunden en mejor calidad de vida y 
prosperidad para todos, ya sean de movilidad, turismo, mejora 
regulatoria, obras de infraestructura, espacios públicos, salud 
para todos, fortalecimiento del tejido social contribuyendo 
desde FEYAC con programas comunitarios integrales y 
participativos, llevar empleo formal a las comunidades del 
interior del Estado y seguridad, mucha seguridad. 

De igual manera, no dejaremos de levantar la voz o señalar lo 
que consideremos que no es adecuado, siempre con propuestas 
alternas. Ciertamente este dinamismo en el crecimiento nos 
traerá retos y estamos dispuestos a afrontarlos. 

En Yucatán, todos los que llegan a sumar son bienvenidos. Para 
nosotros, nuestra cultura y tradiciones son importantes, son 
lo que nos hace ser lo que somos, por lo que compartirlas es 
esencial. Necesitamos apertura y tolerancia, respeto y empatía, 
así como reafirmarnos en nuestros valores y permearlos a 
todos.

Es indispensable hablar de frente, dialogar, ponernos 
de acuerdo. La polarización y sinrazón no suman, solo 
restan. Evitemos caer en posturas radicales e intolerantes. 
Necesitamos escucharnos unos a otros, pues una sociedad 
plural, con numerosos puntos de vista, con visiones diversas, 
pero inclusiva, donde se toma en cuenta al que piensa diferente, 
es una sociedad con la riqueza que la hace avanzar siempre 
hacia un mejor futuro para todos.

Continuemos invirtiendo fuertemente en educación de calidad 
para los yucatecos, bienvenida la agenda estatal de inglés y 
el internet con fibra óptica en todo el Estado, pues educación 
y trabajo es lo que se necesita para combatir eficazmente la 
pobreza que nos lastima a todos.
Yucatán trae una inercia positiva y hacemos votos por 
que continúe así. Muchos proyectos deben concluir este 
año. Estaremos vigilantes y exigiremos a las autoridades 
transparencia, uso eficiente de los recursos, cumplir y hacer 
cumplir la ley. 

Apostemos por el éxito de ellos y veamos el “cómo sí” generan 
oportunidades para mejorar la calidad de vida de la mayoría y 
para que el desarrollo social parejo sea una realidad.

Vienen tiempos políticos complicados: precampañas, 
campañas y elecciones. Esperamos que todo se dé dentro de 
los tiempos que marca la ley. No permitamos que la división y 
el encono obstaculicen los avances logrados.

La mejor carta de presentación de un gobernante, sus mejores 
referencias, son los resultados obtenidos cuando fue gobierno, 
los cambios para bien, las mejoras realizadas, el bienestar 
alcanzado por sus gobernados, la calidad de vida de sus 
ciudadanos.

Tengámoslo en cuenta y evitemos distracciones innecesarias. 
Sigamos haciendo equipo por el bien de todos, por el bien de 
Yucatán. Como dice con frecuencia nuestro presidente nacional 
José Medina Mora: NADIE ES MEJOR QUE TODOS JUNTOS.

Muchas gracias.
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Buenos candidatos, 
malos presidentes 
y viceversa

Mucha gente me pregunta sobre el posible 
candidato presidencial de la oposición. 
Yo respondo que hay muchos porque, 

efectivamente, son varios los interesados que han 
levantado la mano. El problema es que no pintan. 

Mes tras mes, la empresa ARMA, que da seguimiento 
a todas las notas de la televisión, radio y prensa, 
demuestra cómo las corcholatas de Morena 
acaparan más del 85% de la cobertura mediática. 
El resto, un escaso 15%, se lo dividen los posibles 
candidatos del PRI, PAN y MC.

De acuerdo con una encuesta de El Financiero de 
diciembre, los dos aspirantes que la ciudadanía ve 
más fuertes para liderar la coalición PRI-PAN-PRD 
en la elección presidencial son Lilly Téllez y Enrique 
de la Madrid. Me parece muy interesante este dato. 
En las actuales épocas de estridencia política, creo 
que Lilly se convertiría en una buena candidata a la 
Presidencia. Sin embargo, tengo mis dudas sobre 
su eficacia como Presidenta. Inversamente, por 
su personalidad formal y responsable, pienso que 
Enrique carece del carisma y enjundia para ser un 
candidato capaz en las circunstancias presentes, 
pero sería un buen Presidente.

“Lo que se necesita para llegar a ser Presidente 
es muy diferente de lo que se necesita para ser 
Presidente”. Así resume el politólogo Richard 
Rose una de las debilidades estructurales de las 
democracias presidenciales.

Efectivamente, en este tipo de regímenes es 
posible —y a menudo sucede— que un verdadero 
desconocido, un novato de la política, llegue al mayor 
cargo público que existe. No importa que carezca de 
experiencia, tenga un vago proyecto de gobierno o de 
plano no entienda los intríngulis gubernamentales. 
Basta con hacer una buena campaña; prometer 
lo que está en el ánimo de los electores. Y, hoy en 
día, ser muy bocón y estridente al estilo de Trump, 
Bolsonaro o López Obrador.

En la película El candidato (1972), el personaje 
caracterizado por Robert Redford sigue al pie de la 
letra todo lo que su consultor político le dice que 
hay que hacer para ganar. Al final, se levanta con la 
victoria. En la última y genial escena, el candidato, 

OPINIÓN JUEGOS DE PODER

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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De acuerdo con una encuesta de 
diciembre, los dos aspirantes que 
la ciudadanía ve más fuertes para 
liderar la coalición PRI-PAN-PRD en la 
elección presidencial son Lilly Téllez 
y Enrique de la Madrid.

en lugar de estar alegre y celebrando, se encuentra 
pasmado. Angustiado, le pregunta al consultor: “Y 
ahora, ¿qué hacemos?”.

El 2024 se acerca. Los mexicanos tendremos que elegir 
a un nuevo Presidente. Es posible que una vez más 
haya buenos candidatos que quizá resulten presidentes 
deficientes. Ya nos pasó con Fox, Peña y López Obrador: 
excelentes candidatos que dejaron mucho que desear 
cuando se sentaron en la silla presidencial.

La noche del 2 de julio de 2000, Fox no parecía angustiado 
como el personaje de la película mencionada. Al revés, 
no cabía en sí mismo. Había logrado lo impensable: sacar 
al PRI de Los Pinos. El guanajuatense se veía invencible. 
Muchos así lo creyeron. El que más fue el propio 
Presidente electo. En lugar de bajar las expectativas 
de lo que se podría hacer en un contexto de gobierno 
dividido, Fox siguió en campaña —que es lo que mejor 
sabía hacer— y continuó elevando las expectativas. 
Todo sería posible.

Pronto se impuso la realidad. Fox no tenía una idea 
clara de cómo ser Presidente. En lugar de preguntar 
“¿qué hago?”, mandó a hacer todo y al mismo tiempo. 
Sin estrategia, sin prioridades, con un absurdo esquema 
organizativo, se fue entrampando.

¿Qué se necesita, entonces, para ser un buen Presidente?
La respuesta no es sencilla.

Todo indica que, después del fenómeno del 
lopezobradorismo, México regresará a la lógica de 
una democracia presidencial con gobierno dividido. El 
Presidente deberá negociar con el Congreso para sacar 
adelante su agenda legislativa. Habrá que hacer, de 
nuevo, política.

¿Cómo?

Siguiendo tres preceptos: “contar”, “cerrar acuerdos” y 
“llevar registros”.

Esto es lo que recomendaba un personaje que logró 
establecer una eficaz operación política: Lyndon B. 
Johnson.

El que fue presidente de Estados Unidos entre 1963 y 
1969 sabía de la importancia de los números en una 
democracia. ¿Cuántos votos se necesitan para pasar 
una ley? ¿Cuántos nos faltan? ¿De dónde los podemos 
sacar? Johnson calculaba. Sabía que, para ganar, sólo se 
requería del margen de un voto. 

El texano salía a pescarlos. De ahí su segundo precepto: 
strike a deal. Pedía y ofrecía. Era un mercader de la 
política. Quid pro quo: yo te doy esto, a cambio de tu 
apoyo. Persuadía, manipulaba, presionaba y, en algunos 
casos, hasta amenazaba dentro del marco de la ley. Y, 
siempre, llevaba registros. Keep a book. Anotaba quién 
había sido quién a la hora de las definiciones. Cuando 
llegaba el tiempo adecuado, los premiaba o castigaba.      
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En su comparecencia ante el 
pleno del Congreso del Estado, 
con motivo de la Glosa del IV 

Informe de Gobierno, la secretaria 
de Administración y Finanzas, Olga 
Rosas Moya, afirmó que Yucatán 
cuenta con finanzas sanas, con un 
estricto control del gasto y con un 
ejercicio honesto y transparente de 
los recursos públicos. 

Es a través de estas acciones como 
esta Secretaría contribuye con el 
compromiso del gobernador Mauricio 
Vila Dosal de garantizar que toda 
la ciudadanía tenga acceso a las 

mismas oportunidades y recursos, 
independientemente de su etnia, 
género o estatus económico, 
logrando hacer de nuestro estado 
uno más justo para todas las y los 
yucatecos, subrayó la funcionaria.

La Secretaría de Administración 
y Finanzas también funciona 
como palanca para el desarrollo, 
procurando la sostenibilidad de las 
finanzas públicas. Si actuamos con 
disciplina, aumentando nuestros 
ingresos, disminuyendo el gasto 
innecesario, controlando el nivel de 
endeudamiento y manteniendo el 

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

“GOBIERNO, SEGURIDAD Y 
ESTADO DE DERECHO” FUE EL 
PRIMER BLOQUE DE LA GLOSA 
DEL IV INFORME DE GOBIERNO, 
EN EL QUE COMPARECIERON 
ANTE EL CONGRESO DEL ESTADO 
EL SECRETARIO DE SEGURIDAD 
PÚBLICA, LUIS FELIPE SAIDÉN; 
EL FISCAL JUAN MANUEL LEÓN, 
Y LAS SECRETARIAS GENERAL 
DE GOBIERNO, MARÍA FRITZ 
SIERRA, Y DE ADMINISTRACIÓN Y 
FINANZAS, OLGA ROSAS MOYA.

Finanzas sanas en Yucatán, 
una palanca para  el desarrollo, afirma 

Olga Rosas Moya en la Glosa del IV 
Informe de Gobierno



Semanario de Información y Análisis Político 31

equilibrio entre nuestros ingresos 
y gastos, generamos mayor 
certidumbre para todas las personas 
interesadas en invertir en Yucatán, 
enfatizó en el recinto Legislativo.

La maestra Rosas Moya fue parte del 
primer bloque de funcionarios del 
Ejecutivo que compareció ante los 
diputados, junto con sus colegas, la 
abogada María Fritz Sierra, Secretaria 
General de Gobierno; Cmdte. Luis 
Felipe Saidén Ojeda, Secretario de 
Seguridad Pública, y el abogado Juan 
Manuel León León, Fiscal General del 
Estado.

El grupo, correspondiente al tema 
“Gobierno, Seguridad y Estado 
de Derecho”, fue recibido por el 
diputado Víctor Hugo Lozano Poveda, 
presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso 
del Estado, y la sesión de trabajo fue 
conducida por el diputado Erik Rihani 
González, presidente de la Mesa 
Directiva de la LXIII Legislatura.

En su intervención, la Secretaria de 
Administración y Finanzas expresó 
que se sienten muy orgullosos al 
informar que la recaudación local 
tuvo un récord histórico, sumando 
7 mil 067 millones de pesos, que 
equivale a un crecimiento de $2,262 
millones respecto a 2021. 

Esto se explica por las políticas 
implementadas por nuestra 
administración, que han fomentado 
el crecimiento económico y la 
creación de empleos en todos los 
municipios del Estado, generando 
más oportunidades para las y los 
yucatecos, indicó. Por su parte, los 
ingresos de las participaciones que 
recibe el estado, si bien tuvieron un 
incremento de poco más de 1,700 
millones de pesos respecto a 2021, en 
términos reales se mantiene en línea 
con lo observado en 2018, afirmó.

Asimismo, destacó que, a fin de 
lograr un Yucatán más Justo y 
Productivo, el  gobernador Vila Dosal 
definió la estrategia del gasto 2022 
con un enfoque de justicia y equidad, 

llevando empleos, educación, salud y 
transporte, principalmente al interior 
del Estado, logrando hacer más con 
menos.

Es importante mencionar que todos 
los cambios que se han logrado y 
que podemos ver en todo el estado, 
son gracias al trabajo conjunto 
entre sociedad y gobierno, con 
la participación de nuestros tres 
Poderes, el Ejecutivo, el Legislativo 
y el Judicial, y con la colaboración 
institucional entre los tres niveles 
de gobierno, el federal, estatal y 
municipal. En Yucatán se trabaja 
en unidad, como un solo equipo y 
ahí están los resultados de esta 
administración que encabeza el Lic. 
Mauricio Vila Dosal. Resultados que 
se ven y se sienten, apuntó la maestra 
Rosas Moya.

La abogada Fritz Sierra inició su 
intervención con un reconocimiento 
y gratitud a la sociedad yucateca: 
“Una sociedad que, desde distintas 
trincheras, ha asumido, y asume, 
los retos de trabajar en la búsqueda 
del bien común, de la seguridad 
ciudadana y la paz social”. 

El Cmdte. Saidén Ojeda detalló las 
acciones realizadas en la SSP para 
mantener a Yucatán como uno de 
los estados más seguros del país y 
el abogado León León describió la 
estrategia basada en cinco ejes para 
mejorar la procuración de justicia. 
Los cuatro funcionarios respondieron 
preguntas de los diputados.

EL GASTO PÚBLICO EN 2022 
TUVO UN ENFOQUE DE 

JUSTICIA Y EQUIDAD, AFIRMÓ 
LA MAESTRA ROSAS MOYA.

VÍCTOR HUGO LOZANO, 
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE 
GOBIERNO Y COORDINACIÓN 

POLÍTICA DEL CONGRESO DEL 
ESTADO (CENTRO), RECIBIÓ AL 

BLOQUE DE FUNCIONARIOS DEL 
EJECUTIVO: OLGA ROSAS MOYA, 

LUIS FELIPE SAIDÉN OJEDA,  MARÍA 
FRITZ SIERRA Y JUAN LEÓN LEÓN.
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Como un reconocimiento por 
su incansable lucha a favor 
del derecho de las mujeres de 

Mérida y Yucatán, el Alcalde Renán 
Barrera Concha entregó la medalla 
“Silvio Zavala” a la Cultura y las Artes 
a la Dra. Piedad Peniche Rivero, 
reconocimiento que se otorga a las 
ciudadanas y ciudadanos que, con su 
labor o su obra, han contribuido en 
forma sobresaliente a la realización 
de las tareas en el campo del arte y 
cultura en el Municipio.

En una sesión solemne de cabildo, 
que se realizó en el auditorio “Silvio 
Zavala Vallado” del Centro Cultural 
Olimpo, el Presidente Municipal 
destacó que Mérida avanza en 
un camino donde se fortalece la 
inclusión, el respeto y la garantía 
de los derechos humanos que 
privilegian el papel que las mujeres 
representan para todo el Estado.

“Para este Ayuntamiento humanista 
nuestra responsabilidad con las 

mujeres de Mérida no solo se 
circunscribe en contar con una 
institución municipal que las apoya 
como es el Instituto Municipal de la 
Mujer, sino también, en continuar 
colaborando junto con ellas para 
lograr la participación igualitaria que 
contribuya a prevenir la violencia de 
género en los escenarios familiares, 
laborales, docentes y también 
sociales”, continuó.

Seguir trabajando con justicia 
social y continuar creciendo parejo 
en Mérida, implica que podamos 
juntos impulsar los liderazgos 
femeninos en los que destacan 
características de colaboración, 
empatía, sensibilidad y de consenso, 
asociadas a la esencia de las 
mujeres, agregó.

En su mensaje, la recipiendaria, 
Dra. Piedad Peniche Rivero, resaltó 
el esfuerzo del Alcalde y el cuerpo 
edilicio por designar al Salón de 
Cabildo con el nombre de “Rosa 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL DESTACÓ 
QUE MÉRIDA AVANZA EN UN CAMINO 
DONDE SE FORTALECE LA INCLUSIÓN, 
EL RESPETO Y LA GARANTÍA DE LOS 
DERECHOS HUMANOS QUE PRIVILEGIAN 
EL PAPEL DE LAS MUJERES.

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA ENTREGÓ LA 
MEDALLA “SILVIO ZAVALA” A LA CULTURA Y LAS ARTES 

A LA DRA. PIEDAD PENICHE RIVERO.

Ayuntamiento distingue a Piedad Peniche 
Rivero con la medalla “Silvio Zavala”
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Torre González”, en reconocimiento a la primera mujer 
electa como regidora de todo México y que orgullosamente 
perteneció a este Cabildo.

Asimismo, aprovechó para agradecer al Ayuntamiento de 
Mérida y a la Comisión Especial de Cultura y Espectáculos 
por la entrega de este reconocimiento.

En su mensaje, el Edil dijo que es muy grato entregar esta 
medalla a la Dra. Piedad Peniche Rivero, que la distingue 
como una ciudadana quien con su labor ha contribuido en 
forma sobresaliente a visibilizar el papel fundamental, de la 
dura lucha de las mujeres y sus derechos.

“La Dra. Piedad Peniche se ha caracterizado por no claudicar, 
en todo caso, sí sostener y renovar su compromiso por un 
empoderamiento de la mujer como pilar fundamental en 
la construcción de una mejor ciudad, de una sociedad más 
equitativa, armónica y sostenible, ideal que a todas luces 
compartimos”, expresó.

En el marco de la sesión de Cabildo, Barrera Concha mencionó 
que Mérida no sería la gran ciudad que la distingue de otras 
del país, sin el trabajo invariable, decidido y constante de 
las mujeres con sus aportaciones y el valor humano que 
imprimen en cada actividad que realizan.

“Si algo hemos aprendido también como sociedad es que 
para salir adelante lo primero que debemos privilegiar 
es estar unidos, solidarios, empáticos y mucho de esto lo 
hemos podido asimilar a través de la participación decidida 
de las mujeres en los asuntos que competen y las decisiones 
que se toman para la ciudad”, indicó.

La homenajeada recibió en premio un diploma alusivo y la 
medalla, misma que contiene en su anverso el escudo de 
la ciudad de Mérida, la inscripción de “Ayuntamiento de 
Mérida”, y en el reverso la efigie del historiador Silvio Zavala 
Vallado con la respectiva leyenda: “Presea Silvio Zavala a la 
Cultura y las Artes”, seguida del año de su otorgamiento.

En la sesión solemne, la regidora Celia Rivas Rodríguez leyó 
una semblanza de la homenajeada, quien destaca como 
investigadora, historiadora y archivista.

La medalla “Silvio Zavala Vallado, a la Cultura y las Artes 
2020” también la han recibido Adolfo Patrón Luján (2014), 
Armando Manzanero (2015), Bertha de la Peña Casares 
(2016), Manuel Lizama Salazar (2017), Maricarmen Pérez 
(2018), Gabriel Ramírez Aznar (2919), Hilaria Maas Collí 
(2020), Rubén Reyes Ramírez (2021) y Ofelia Medina (2022).
A la sesión solemne asistieron en Alejandro Ruz Castro, 
secretario municipal; Diana Canto Moreno, síndico municipal; 
Diana Fernández Bravo, representante de la Secretaría de la 
Cultura y las Artes de Yucatán; Irving Berlín Villafaña, director 
de cultura; así como Carlos Estrada Pinto, rector de la UADY; 
Carlos Sauri Duch, rector de la Universidad Modelo; Javier 
Álvarez Fuentes, director general del ESAY, quienes son 
integrantes del comité directivo de la medalla Silvio Zavala; 
Héctor Marcial Santiago Ruiz, representante de la Guardia 
Nacional en Yucatán; Jonathan Ruiz Huerta, representante 
del 11° Batallón de Infantería y José Martínez representante 
de la Fuerza Arérea No. 8.

LA HOMENAJEADA RECIBIÓ UN DIPLOMA ALUSIVO Y LA MEDALLA, MISMA QUE CONTIENE EN SU ANVERSO EL 
ESCUDO DE LA CIUDAD DE MÉRIDA, LA INSCRIPCIÓN DE “AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA”, Y EN EL REVERSO LA 

EFIGIE DEL HISTORIADOR SILVIO ZAVALA VALLADO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Entregan obras de modernización 
y ampliación del Centro de Alto 

Rendimiento Deportivo

Atletas de todo Yucatán ya cuentan 
con un moderno espacio para 
tener una mejor formación 

académica y profesional, luego de 
que el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
entregó los trabajos de modernización 
y ampliación del Centro de Alto 
Rendimiento Deportivo (CARD), en el 
que se invirtió recursos por más de 21 
millones de pesos.

Después de 19 años sin recibir 
mantenimiento integral, Vila Dosal 
develó la placa, cortó el listón inaugural 
del espacio y anunció que, en 2 meses, 
comenzará la intervención de las 
Unidades “Benito Juárez” y del Sur, 
ambas en Mérida, para continuar 
impulsando la generación de 
competidores de élite.
Fueron renovadas las instalaciones 
que contemplan áreas de dormitorios, 
sanitarios, comedor, auditorio, salones 
de primaria y secundaria, cómputo y 
usos múltiples, con capacidad para 
recibir a más de 110 atletas de 13 
municipios, que tendrán una mejor 
formación en las 13 distintas disciplinas 
que ahí se imparte.

Al hacer un llamado a los estudiantes, 
a que cuiden y preserven el recinto, Vila 
Dosal informó que, en 2 meses, iniciará 
la remodelación de las Unidades “Benito 
Juárez” y del Sur; esta última es un lugar 
estratégico, porque está en el corazón 
de dicha zona de Mérida, donde están 
las más altas marginación y pobreza.

“Tiene 8 campos de béisbol; tiene 

un área de boxeo, que está también 
totalmente en mal estado; le queremos 
hacer un carril, para que la gente pueda 
correr y hacer ejercicio en las mañanas; 
meterle parque acuático; parque de 
deportes extremos, más o menos como 
el que tiene el Ayuntamiento de Mérida; 
área de juegos, y que se convierte no 
solamente en un espacio para hacer 
deporte, sino que también se convierta 
en un espacio de convivencia”, explicó.

Ante destacados atletas y padres de 
familia, adelantó que en la Unidad 
Deportiva Kukulcán próximamente, 
estará listo el Centro Acuático “Rommel 
Pacheco”, donde además se restauró 
toda el área frontón; se está dando 
mantenimiento y dejando como nuevos 
los 8 campos de fútbol; se considera 
realizar algunos con pasto sintético, 
y que las que sean de pasto natural 
tengan riego automatizado.

Con la calidad de vida y la seguridad 
que nos distinguen, así como las 
instalaciones, se puede traer eventos 
como la Copa Santos, resaltó; con la 

SE RENOVARON LAS OFICINAS Y 
ÁREAS DE CÓMPUTO, PARA PASAR 

DE 4 A 18 EQUIPOS, Y SE PUSO 
UNA NUEVA ENTRADA SOBRE LA 
AVENIDA LATERAL, MÁS VISIBLE, 

AMPLIA Y DE FÁCIL ACCESO.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 

ENTREGÓ LOS TRABAJOS 
DE MODERNIZACIÓN Y 

AMPLIACIÓN DEL CENTRO 
DE ALTO RENDIMIENTO 

DEPORTIVO (CARD), EN EL 
QUE SE INVIRTIERON MÁS DE 

21 MILLONES DE PESOS.
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Asociación de Fútbol de Yucatán (Afeyac), se hará el Centro 
Estatal de Selecciones, donde se remodelará los campos; se 
mandará a los jugadores a 2 competencias al año, y se les 
apoyará con psicólogos, nutriólogos y más.

Por su parte, la paratleta de tae kwon do, Jesica García 
Quijano, aseguró que, con este sitio, se continuará formando 
talentos de alto rendimiento. “Me siento muy contenta; 
este día, Yucatán hace historia, porque son instalaciones 
especializadas que no en todos los estados hay y, por eso, 
debemos sentirnos orgullosos, porque lo tenemos al alcance 
de todos”, destacó.

A su vez, el alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, indicó 
que la administración municipal tiene como eje de sus 
políticas públicas el desarrollo de la juventud, por lo que se 
trabaja para impulsar el deporte como actividad que permite 
construir una sociedad más armónica, sana y con valores.

Agregó que el municipio cuenta con 147 comités y 400 escuelas, 
que representan 20,000 personas practicando algún deporte 
en la capital y sus 47 comisarías, además de que se organiza 
100 ligas y torneos nocturnos, sabatinos o dominicales, en 
diferentes categorías, en colonias y comisarías, donde toman 
parte alrededor de 2,200 contendientes.

Los trabajos en el CARD consistieron en la rehabilitación y 
ampliación de los 22 dormitorios, para recibir a más de 66 
atletas y paratletas, de Mérida y el interior, con hospedaje, 
alimentación y transporte a sus centros de entrenamiento; 
se intervino los baños existentes, y se construyó 2 y una 
plaza cívica; se renovó las oficinas y áreas de cómputo, para 
pasar de 4 a 18 equipos, y se puso una nueva entrada sobre la 
avenida lateral, más visible, amplia y de fácil acceso.

Todo el recinto cuenta ya con Internet de alta velocidad; se 
modernizó el comedor y la cancha de usos múltiples; se añadió 
espacios inclusivos, ya que se instaló guías podotáctiles para 
invidentes, rampas y puertas que permiten el paso de sillas de 
ruedas, y se llevó mobiliario, como escritorios, sillas, camas, 
pantalla, proyectores, artículos de cocina y línea blanca, entre 
los que destacan un refrigerador, secadora, ventiladores y 
más.

La cancha de básquetbol recibió mantenimiento: cuenta 
con nueva iluminación, pintura y un techo, que protege a los 
deportistas del sol y el calor, y finalmente, se dispuso un área 
recreativa, para descanso y juegos.

Actualmente, en el CARD, hay 110 alumnas y alumnos 
matriculados en sexto grado de primaria, así como secundaria 
y preparatoria; principalmente, son del interior del estado, y 
pueden estudiar y dormir en el lugar. Practican atletismo, 
canotaje, clavados, esgrima, gimnasia de trampolín, judo, 
levantamiento de pesas, natación, nados sincronizado y 
paraolímpico, tenis de mesa, tiro con arco, tae kwon do, 
ajedrez y luchas asociadas.

EN EL CARD SE REHABILITARON Y AMPLIARON LOS 22 
DORMITORIOS, PARA RECIBIR A MÁS DE 66 ATLETAS 
Y PARATLETAS, DE MÉRIDA Y EL INTERIOR, CON 
HOSPEDAJE, ALIMENTACIÓN Y TRANSPORTE A SUS 
CENTROS DE ENTRENAMIENTO. SE CONSTRUYERON 
BAÑOS Y UNA PLAZA CÍVICA.

LA PARATLETA DE TAE KWON DO, JESICA GARCÍA 
QUIJANO, ASEGURÓ QUE “ME SIENTO MUY 
CONTENTA; ESTE DÍA, YUCATÁN HACE HISTORIA, 
PORQUE SON INSTALACIONES ESPECIALIZADAS 
QUE NO EN TODOS LOS ESTADOS HAY Y, POR ESO, 
DEBEMOS SENTIRNOS ORGULLOSOS, PORQUE 
AQUÍ LOS TENEMOS AL ALCANCE DE TODOS”.
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CAMPECHE

Entrega AMLO 
a Díaz-Canel 
la orden del 
Águila Azteca, 
en Edzná, 
Campeche 

Al imponer la orden del Águila Azteca, en grado de 
collar, al presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, el 
jefe del Ejecutivo mexicano, Andrés Manuel López 

Obrador, expresó una “postdata” a los argumentos para 
entregar la distinción:

“Cuba, el país que durante más de seis décadas ha hecho 
valer su independencia políticamente enfrentando a los 
Estados Unidos. En consecuencia creo que por su lucha 
en defensa de la soberanía de su país, el pueblo de Cuba 
representado por su presidente merece el premio de la 
dignidad y esa isla debe ser considerada como la nueva 
Numancia”.

De acuerdo con la crónica periodística del evento, al pie del 
altar de la gran Acrópolis de Edzna, Díaz-Canel devolvería 
los elogios al mandatario mexicano: “La recibo por 
humildad porque soy consciente que esta condecoración 
es para el noble y heroico pueblo de Cuba”. En su discurso 
-en el que destacó que fuera aquí en Campeche, porque 
así campechanamente puedo hablar- al recibir la 
condecoración agradeció que México haya acogido a los 
revolucionarios cubanos Fidel, Raúl y al Che que anhelaban 
independencia y soberanía. Lo que ha hermanado a 
nuestros pueblos en sus procesos emancipadores.

Díaz-Canel también expresó su aprecio al apoyo 
incondicional que México ha brindado a su país de manera 
desinteresada en días de tristeza y dolor para Cuba. 
Resuenan aún las consideraciones de Fidel exaltando 
la relación entre México y Cuba. El mandatario cubano 
puntualizó que los vínculos de Cuba con nuestro país no 
tienen comparación con ninguna otra nación.

Nuestros países, dijo, marchan juntos consolidando sus 
vínculos bilaterales, las nuevas oportunidades y proyectos 
conjuntos. “Reitero mi más profundo reconocimiento al 
pueblo de México”. Expresó su admiración e interés por la 
amplia propuesta transformadora que defienden.

Especial / La Revista 

AL PIE DEL ALTAR DE LA GRAN ACRÓPOLIS DE 
EDZNA, EL PRESIDENTE DE MÉXICO ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR IMPUSO LA ORDEN 
DEL ÁGUILA AZTECA, A SU HOMÓLOGO CUBANO, 
MIGUEL DÍAZ-CANEL.
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Más adelante, el mandatario cubano 
ratificó la irrevocable voluntad de 
consolidar la relación que han forjado 
nuestros antecesores, honramos su 
memoria. Ofreció a López Obrador 
que tenga confianza absoluta que 
en Cuba siempre contrarían pueblo 
amigo, hermano y ven dispuesto a 
enfrentar complejos retos.

En su momento, una vez más, López 
Obrador se pronunció por el fin del 
inhumano bloqueo a Cuba: “considero 
que el gobierno de Estados Unidos 
debe levantar el bloque injusto e 
inhumano lo más pronto posible. Que 
no olviden lo que decía Washington, 
las naciones no deben aprovecharse 
del infortunio de otros pueblos. ¡Que 
viva Cuba libre y soberana!”, que 
rubricó con tres vivas a México.

En su discurso de puntualizaciones 
al acuerdo para entregar la 
condecoración, López Obrador dijo 
que es el momento de una nueva 
convivencia de países de América, 
“porque ese modelo impuesto hace 
dos siglos está completamente 
agotado, es anacrónico, no tiene 
futuro. Esa salida ya no benéfica 
para nadie, hay que hacer a un 
lado la disyuntiva que se impuso 
de integrarnos a Estados Unidos o 
de oponernos de forma valerosa o 
defensiva”.

Para el presidente mexicano, en 
la actualidad, hay condiciones 
inmejorables para alcanzar 
este propósito de respetarnos 
mutuamente y caminar juntos sin que 
nadie se quede atrás y como señal de 
buena voluntad y sea en disposición 
de hermanarnos entre todos los 
países de América”.

Al llegar a la zona arqueológica, al 
dirigirse brevemente a la prensa 
mexicana, Díaz-Canel destacó los 
vínculos entre ambas naciones y 
subrayó la relevancia de recibir 
la condecoración en Edzna, que 
le dio pauta para expresar “que 
este proyecto del Tren Maya es 
impresionante”.

Momentos después el director del 
Instituto Nacional de Antropología 
e Historia, Diego Prieto, explicó la 
relevancia del lugar; destacó los 

hallazgos que se han encontrado 
con la construcción del Tren Maya 
y explicó los proyectos que se 
tienen desde el ámbito arqueológico 
complementarias a esa obra y 
destacó que con ello se subrayará 
la vigencia de la civilización maya en 
nuestro tiempo.

Video de funcionarios es montaje: 
Delgado

Una semana después que el 
dirigente nacional de Morena, Mario 
Delgado, asegurara que el partido 
no sería “tapadera” ante el caso 
de funcionarios del gobierno de 
Campeche que aparecieron en un 
video recibiendo sumas de dinero en 
efectivo, el líder morenista respaldó a 
la gobernadora de esa entidad, Layda 
Sansores y aseveró que se trataba de 
“un montaje” a fin de relacionarlo con 
la campaña de la mandataria.

En conferencia de prensa se le 
interrogó acerca de esos materiales 
que se dieron a conocer la semana 
pasada, ante lo que subrayó que no 
hubo recursos ilícitos en la campaña 
de Sansores para la gubernatura.

“Hubo mucha jiribilla, mucha 
manipulación de cómo se presentaron 
esos videos, porque querían 
relacionar lo que ocurre en éstos con 
la campaña de Layda Sansores. Quedó 
demostrado que no tienen nada qué 
ver con los tiempos de campaña, por 
ahí iba la manipulación, no les salió, 
les borraron la fecha, el día y la hora, 
parece que son videos que tienen ya 
mucho tiempo, donde las personas 
que aparecen tenían otros cargos e 
incluso estaban en otro partido, y 
pretenden mostrarlo como si fuera 
en la campaña (en mayo de 2021)”.

El dirigente del partido guinda agregó 
que la gobernadora aclaró los hechos 
y que “no hubo un solo peso de dinero 
ilícito en su campaña, evidentemente 
Layda incomoda a muchas personas 
por lo que ha venido dando a 
conocer de cómo se comportaban 
los anteriores gobernadores de 
Campeche y todo lo que hicieron 
los últimos meses. No hay nada, les 
falló, fue otro montaje clásico de la 
derecha”.

MARIO DELGADO, LÍDER 
NACIONAL DE MORENA, 
Y LAYDA SANSORES SAN 

ROMÁN, GOBERNADORA DE 
CAMPECHE. 
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Para trabajar en temas de cooperación, inversión, turismo, 
medio ambiente y alianzas educativas, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa se reunió con el embajador 

de Francia en México Jean Pierre Asvazadourian, así como 
cónsules y funcionarios del gabinete estatal y de la embajada.

Durante el encuentro, la Gobernadora destacó los alcances 
del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, que contempla la participación ciudadana y de todos los 
sectores del estado para generar bienestar y prosperidad 
compartida, con un liderazgo turístico que se refleje en las y 
los quintanarroenses.

Mara Lezama y Jean Pierre Asvazadourian tocaron diversos 
temas, como incrementar la cooperación en materia de 
turismo, ecología, desarrollo sustentable y educación.

Mara Lezama mencionó las obras e inversión histórica que 
realiza el Presidente de México Andrés Manuel López Obrador.

Para fortalecer este liderazgo, la titular del Ejecutivo planteó 
que este gobierno humanista y progresista promociona el 
turismo ecológico en las zonas rurales, principalmente en el 
sur para cerrar brechas de desigualdad social.

En esta tarea se tiene el apoyo invaluable del Gobierno de 
México con una inversión superior a los mil millones de pesos 
para intervenir y abrir zonas arqueológicas como Ichkabal, en 
el sur del estado.

Para propiciar la igualdad, Mara Lezama explicó que a través 
de la Comisión de Igualdad entre Mujeres y Hombres, reciente 
encomienda recibida en el seno de la Confederación Nacional 

de Gobernadores (Conago) se desarrollarán e impulsarán 
proyectos y estrategias.

Por su parte, el embajador dio a conocer que además, 
abordaron temas de turismo, ecología, alianzas educativas y 
seguridad. “Expresamos el interés mutuo de seguir creando 
sinergias a favor del medioambiente, de la lucha contra el 
sargazo, y la formación de profesionales en hotelería.

Entre los acuerdos se estableció darle seguimiento a temas 
como la inversión con diversos proyectos para que Quintana 
Roo tenga diversidad en su economía; en educación, clases 
de francés con apoyo para capacitación de los docentes, y el 
monitoreo del sargazo y opciones para su uso.

En el marco de esta reunión de trabajo, se presentó la carta 
de autorización emitida por la Secretaría de Relaciones 
Exteriores para que entre en funciones el nuevo Cónsul 
Honorario de Francia en Cancún, Sr. Emmanuel Grimbaum.
La importancia de la relación de Francia con Quintana Roo 
se refleja en el crecimiento en el flujo de turistas. En 2022 
llegaron 228 mil 292 visitantes franceses; en 2019 llegaron 
196 mil 020.

Francia es el 7º mercado extranjero más importante para el 
Caribe Mexicano.

Por parte de la embajada estuvieron el Cónsul General de 
Francia en México, Vincent Perrin; el Cónsul Honorario de 
Francia en Cancún, Emmanuel Grimbaum; el encargado de 
Seguridad Interior de la Embajada Frédéric Le Pollozec; el 
encargado de Seguridad Interior adjunto, Pierre Sourbes, y el 
consejero político Carl Engelsen.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Estrechan lazos de cooperación e inversión 
Gobernadora y embajador de Francia en México 

LA GOBERNADORA 
MARA LEZAMA 
ESPINOSA SE REUNIÓ 
CON EL EMBAJADOR 
DE FRANCIA EN 
MÉXICO JEAN PIERRE 
ASVAZADOURIAN, 
DIALOGARON 
SOBRE PROYECTOS 
DE INVERSIÓN, 
DE COOPERACIÓN 
EDUCATIVA Y DE 
PROTECCIÓN AL MEDIO 
AMBIENTE.
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RAZONES

En el banquillo de los acusados 
de la Corte de Brooklyn está 
sentado el exsecretario de 

Seguridad Genaro García Luna, pero 
no nos equivoquemos, en la narrativa 
construida por la Fiscalía, el principal 
acusado es México, que termina 
siendo mostrado como un virtual 
narcoestado, donde todo se compra 
y donde el crimen organizado puede 
alcanzar cualquier nivel político, en 
un espectro que no admite ninguna 
gama de grises.

En el interrogatorio a Jesús Reynaldo 
El Rey Zambada, ahora en libertad 
en Estados Unidos luego de que se 
convirtiera en testigo protegido, que 
acusa a García Luna de haber recibido 
sobornos del Cártel del Pacífico, el 
abogado defensor del exsecretario, 
César de Castro, preguntó a Zambada 

respecto a anteriores declaraciones 
que hiciera, en el juicio a El Chapo 
Guzmán y en el propio proceso de 
García Luna, sobre financiamiento 
del Cártel del Pacífico a partidos y 
candidatos.

Zambada había dicho que entregó, 
entre otros aportes a partidos, siete 
millones de dólares a Gabriel Regino, 
entonces subsecretario de Seguridad 
Pública en la Ciudad de México, para 
apoyar candidaturas en 2006. Se 
equivocó, como en muchas otras 
cosas, y dijo que fue en la campaña 
contra Vicente Fox, en realidad era 
contra Felipe Calderón. Zambada dijo 
que no había dado dinero para López 
Obrador, pero sostuvo que sí había 
dado dinero a funcionarios y partidos. 
No aportó ninguna prueba.

Verdugos de hoy, 
víctimas de mañana

César de Castro, 
abogado defensor de 

Genaro García Luna, 
a quien el presidente 
López Obrador acusó 

en su mañanera de 
“falsario, calumniador, 

chueco” y que resultaba 
“peor que Zambada”.

Por Jorge Fernández Menéndez
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En la mañanera, el presidente López Obrador fue muy 
duro contra el abogado defensor y dijo que De Castro 
era “falsario, calumniador, chueco” y que resultaba “peor 
que Zambada”. De paso, sostuvo que, “si se analiza, este 
abogado es parte de la misma mafia de García Luna, de los 
jefes de García Luna y toda la red de delincuencia política, 
financiera de cuello blanco que imperó en el país”, y agregó 
que el exsecretario de Seguridad tuvo en el sexenio de 
Calderón un poder “omnímodo”.

En realidad no es así. El abogado defensor es un 
profesional neoyorquino de un bufete que lleva su nombre 
y que no es especialmente relevante. Se recibió en el año 
2002 y enseña en la Universidad de Nueva York y antes 
estuvo trabajando en la Corte de Apelaciones de ese 
estado. Verlo como parte de una “mafia” y decir que “es 
peor que Zambada” parece un exceso, sobre todo porque 
el que habló de los dineros dados a las campañas fue 
Zambada, como aquí dijimos antes de que comenzara 
el juicio a García Luna, recordando las declaraciones del 
narcotraficante en el proceso contra El Chapo Guzmán.

Desde entonces, Zambada habló de financiamiento a 
campañas de todos los partidos en 2000 y 2006. Y ahí 
también habló de Gabriel Regino, aunque en el juicio de 
El Chapo había equivocado su nombre. Los adjetivos que 
el Presidente le endilga al abogado defensor tendrían que 
adjudicarse al narcotraficante reconvertido en testigo 
protegido, porque, como ocurre con el caso García Luna, 
sus dichos, por otra parte altamente contradictorios y 
algunos inverosímiles, no están acompañados de prueba 
alguna y los modifica a conveniencia del caso.

Estoy convencido, y lo hemos trabajado ese tema 
desde hace tres décadas, de que el crimen organizado 
interviene en la política mexicana, financia campañas y 
compra voluntades. Ni antes ni ahora hemos avanzado 
lo suficiente en la lucha contra los grupos criminales 
porque no se asume esa realidad y, a veces, de acuerdo a 
conveniencias coyunturales, tampoco se combaten. Pero 
para hacerlo hay que partir de pruebas, de identificar con 
precisión quién participa y quién no de esa trama, porque, 

si no, todo termina, como está siendo descrito en la Corte 
de Brooklyn, en un narcoestado, en un país donde todo 
está tomado por el crimen.

Regirse simplemente por las declaraciones de criminales 
reconvertidos en testigos sin aportar una sola prueba es 
alimentar ese relato y desafío: es quedarse con la tesis 
del narcoestado donde todo está podrido y esos mismos 
testimonios que hoy se usan contra el pasado podrán 
utilizarse en el futuro contra quienes detentan el poder en 
el presente.

Alguna vez me decía el exalcalde de Palermo, en Sicilia, 
Leoluca Orlando, un personaje central en la lucha contra 
la mafia, que “hay una diferencia entre una organización 
delictiva normal y la mafia, porque una organización 
normal va en contra del Estado y está fuera del Estado, 
contra los bancos y está fuera de los bancos, está contra la 
Iglesia y fuera de la Iglesia, está en contra de la sociedad y 
fuera de ella. Pero la mafia, las mafias, son algo diferente, 
están en contra del Estado, pero dentro del Estado, en 
contra de la banca, pero dentro de la banca, en contra de 
la Iglesia y han penetrado en la Iglesia, están contra la 
sociedad, sin embargo, están asentadas en la sociedad; la 
mafia, para serlo, tiene que estar dentro de la sociedad 
civil”. Eso sucede con nuestras mafias, pero también con 
nuestras instituciones y la sociedad.

No hemos cumplido ni remotamente con nuestras 
responsabilidades en seguridad, en la limpieza de nuestro 
cuerpos policiales y judiciales. Tampoco en la política. 
La corrupción es algo más que una realidad, pero para 
combatirla se necesita, como me decía también Orlando, 
“encender las luces” y sacar la corrupción de la oscuridad.
Para eso y para que no quede todo en venganzas políticas 
coyunturales, se requiere trabajar con base en pruebas, 
testimonios, investigación, inteligencia. Y, en el caso de 
García Luna, no existe casi nada de eso. Ni una prueba 
material contra un personaje que estuvo una década en 
un espacio clave de poder en el ámbito de la seguridad. Sin 
ello, los verdugos de hoy, siguiendo la misma narrativa, 
pueden convertirse en las víctimas de mañana.

www.larevista.com.mx
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¿Qué podemos predecir 
para la construcción?

Paralelamente, será necesaria una profunda evaluación y armonización del marco 
regulatorio que garantice y acelere el cumplimiento de las metas sostenibles. 

Los costos de la energía continúan incrementándose en todo el mundo, por lo que 
debe apresurarse y priorizarse la eficiencia, la transición y la descarbonización. 
Como ejemplo de esto, en el Reino Unido es obligatorio hoy que las casas nuevas 
generen un 30 por ciento menos de emisiones de CO2 lo que obliga a incidir desde 
las etapas más tempranas de diseño para alcanzar estos niveles de reducción.

Otra gran tendencia en la industria de la construcción, es la transformación 
digital que atrae innovación. Las nuevas herramientas digitales impulsadas por 
datos continuarán expandiéndose para ofrecer mejores resultados mediante la 
interoperabilidad que optimiza el flujo de trabajo entre herramientas, procesos y 
colaboradores. 

Veremos cada vez más aplicaciones de inteligencia artificial y automatización 
integrándose a las disciplinas de la arquitectura, la ingeniería y los negocios.

Todo este entorno alrededor de los datos, el trabajo colaborativo, las plataformas 
en la nube, mientras el sector encuentra maneras de incidir en el desarrollo 
sostenible, proteger la biodiversidad, combatir el cambio climático y mejorar los 
sistemas urbanos, dará como resultado una nueva inteligencia colectiva que 
generará ciudades mejor preparadas para afrontar la incertidumbre, pero también 
aprovechar las oportunidades que depara el futuro.- Mérida, Yucatán a 18 de 
febrero de 2023

© Copyright 2023. Raúl Asís Monforte González. Todos los derechos reservados.

El entorno de la construcción 
en México ha sido siempre tan 
incierto como volátil, y además, 

en los últimos años, ha experimentado 
cambios drásticos impulsados por 
fenómenos políticos, financieros, 
tecnológicos y logísticos, agravados 
debido a la pandemia y a eventos 
internacionales como la interrupción 
de las cadenas de suministro y la 
inestabilidad social y geopolítica global.

A pesar de este cambiante entorno, es 
posible identificar algunas tendencias 
que nos muestran hacia dónde nos 
dirigimos en el mediano plazo. 

Hoy es una exigencia generalizada, 
pero también una necesidad, que 
los edificios y muchas otras obras 
de infraestructura, sean capaces de 
tener un desempeño adecuado en 
muchos más aspectos que nunca, 
especialmente en temas ambientales, 
sociales y económicos.

Antes, los clientes pedían a los 
diseñadores y constructores 
básicamente un edificio seguro (que no 
se vaya a caer) y barato. Hoy el costo 
inicial de construcción o de adquisición 
ya no es tan importante como su costo 
total durante todo su ciclo de vida útil; se 
ha vuelto algo deseable que el edificio 
contribuya a mantener o mejorar la 
salud de sus ocupantes, cuidando las 
tasas de intercambio de aire, los niveles 
de iluminación y su tipo, la temperatura, 
los niveles de ruido; el desempeño 
energético ahora es vital y parte 
fundamental de esta nueva tendencia 
que tiene que incluir la obtención de la 
necesaria energía desde fuentes limpias 
y renovables, y estrictas medidas de 
eficiencia energética que reduzcan su 
huella de carbono o permitan alcanzar 
la neutralidad completa.

De modo que, seguramente 
atestiguaremos la optimización de los 
diseños mediante nuevas herramientas 
sostenibles que permitirán alcanzar 
resultados específicos y los objetivos 
propuestos de desempeño para 
encarar con éxito el cambio climático. 
Esto transformará la forma como se 
gestionan los proyectos, desde un 
edificio individual, hasta un barrio o 
toda la ciudad.

OPINIÓN CONSTRUYENDO 

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

En el mediano plazo veremos cada vez más aplicaciones de inteligencia 
artificial y automatización integrándose a las disciplinas de la 

arquitectura, la ingeniería y los negocios.
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